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Приветствую всех, кто читает 
июньский номер. Когда мы в редак-
ции начинали его планировать, 
нам казалось, что найти хотя бы 
одну новую тему – задача очень 
сложная. Что нового может про-
исходить на дачных грядках? Ко-
нечно, кто-то строится, кто-то 
закладывает сады и реконструи-

Редактор Виктория Буркова
WhatsApp: +7-914-736-32-59

В конкурсе запланированы 
номинации:

 «Тыква-красавица»,

 «Тыква-гигант»,

 «Тыква-оригинал»,

 «Тыква и компания» – в этой но-
минации будут оцениваться кабач-
ки, патиссоны, кивано, лагинария, 
момордика и прочие тыквенные 
культуры за их необычный вид, 
цвет, размер. 

Ботанический сад-институт ДВО РАН,
журнал «Сады и огороды Приморья»
объявляют совместный конкурс «День тыквы».  

Назначен день тыквы

Победителям конкурса будут 
вручены призы – декоративные 
растения из коллекции ботаниче-
ского сада. 

Итоги конкурса будут подведены 
14 октября. В этот день в ботаниче-
ском саду состоятся выставка тыкв, 
чествование победителей, боль-
шая ярмарка-продажа растений.  

Приглашаем для участия в 
конкурсе всех желающих, а также 
партнеров и спонсоров. Прием 
заявок на участие в конкурсе нач-

нется с 1 сентября, для регистра-
ции нужно будет позвонить по 
телефону 7 (914) 791-95-89 либо 
написать на почту botsadplus@
yandex.ru

Всем, кто планирует участвовать 
в конкурсе, советуем посадить по-
больше тыкв  и кабачков. 

рует парники и грядки. Разве это 
новости? Это жизнь. Текучка, как 
сказала бы одна из героинь коме-
дии «Любовь и голуби». 

Но жизнь вместе со всей своей 
текучкой преподносит просто 
сказочные подарки. Нам удалось 
отыскать как минимум три но-
вые темы, да такие, что всем, 
кто работал над номером, они 
были интересны. 

Спасибо другу нашего журнала 
Людмиле Мельниковой, которая 
познакомила нас с садоводом 
Юлией Бойковой. Юлия освоила 
прививки, собирает коллекцию 
косточковых, а недавно завела у 
себя на участке осмий – малень-
ких пчел, которые опыляют сад, 
не боясь ни мороси, ни ветра, ни 
прохладной погоды. 

Вторым открытием оказалась 
спаржа. К тому же у этого расте-
ния отыскались литературные 
корни. 

Благодаря Елене Анисимовой 
мы еще раз выяснили все подроб-
ности о ремонтантной клубнике, 
а Алексей Салохин рассказал нам о 

коллекции пионов ботанического 
сада. 

Когда эти материалы были свер-
станы, оказалось, нам есть что 
сказать всем, кто называет нас 
писателями помидорного жанра. 
Кстати, тему томатов мы тоже 
считаем важной. И в августе обя-
зательно подготовим обзор луч-
ших сортов помидоров, которые 
дачники выращивали этим летом. 

А если возвращаться к комедии 
«Любовь и голуби», то и о голубях 
мы вам тоже расскажем. Это еще 
одна новая тема, но речь о ней 
пойдет уже в следующем номере. 
Новостей достаточно. Нам было 
интересно о них писать. Наде-
емся, что, читая их, вы тоже не 
заскучаете. И в конце, как обычно, 
повторяем призыв: если у вас есть 
интересная тема или вопрос, ко-
торый хотелось бы задать специ-
алистам, пишите нам или звони-
те. Мы отвечаем на телефонные 
звонки в выходные и в праздники.
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Что НОВОГО?

Гос ударс тво помогает аграриям модерни-
зировать техник у,  обеспечивает  семенами, 
минеральными удобрениями, под держивает 
экспорт, переработку, взаимодействует с му-

Исторический 
максимум
по зерну

Исторический максимум по 
сбору зерна в Приморском крае 
установили в прошлом году – это 
1,1 миллиона тонн. За пять лет 
производство продукции сельского 
хозяйства выросло на 42 %.

Фото: primorsky.ru
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В ПРИМОРСКОМ КРАЕ ЗАДЕКЛАРИРОВАНО НА ЭКСПОРТ

2022 год

ниципальными образованиями по вводу новых 
земель и мелиорации.

В этом году посевные площади в регионе уве-
личились на 6,8 тысячи гектаров за счет кукурузы 
и риса. Семеноводы края планируют посеять 
32,5 тысячи тонн сои и девять тысяч тонн семян 
пшеницы, ячменя, овса и риса. На поля внесе-
но 103 тысячи тонн минеральных удобрений. 
Сельхозпроизводители края намерены отвести 
295 тысяч гектаров под сою и около 75 тысяч 
гектаров засеять кукурузой.  В министерстве 
сельского хозяйства Приморья надеются, что 
благодаря мерам поддержки фермеры будут 
увеличивать объемы производства и создавать 
новые рабочие места для жителей сел.  

– Отрас ль сельского хозяйства формирует 
продовольственную безопасность региона, – 
отметил губернатор Приморского края Олег 
Кожемяко. 
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Экспорт
в Поднебесную

Еще один повод для аграриев 
Приморья существенно нарастить 
производство свинины, сои и кукурузы 
– перспективы. После рабочей поездки 
в Китай власти Приморского края 
планируют существенно увеличить 
экспорт охлажденной свинины и зерно-
бобовых из Приморья в Поднебесную.

Китай грубых кормов и приморского экологиче-
ски чистого меда.

В свою очередь и китайские инвесторы готовы 
вкладывать деньги и поддерживать сельское 
хозяйство в Приморье. В том числе в реконструк-
цию мелиоративных систем, особенно рисовых. 
Крупные китайские корпорации готовы создавать 
совместные предприятия, наращивать объемы 
производства риса в Приморском крае.

Регион активно наращивает экспорт зерновых 
и соевых бобов, в обозримом будущем намерен 
поставлять в страны АТР молоко и свинину. В этом 
году экспорт продукции АПК по соответствующему 
национальному проекту должен составить более 
1,9 миллиарда долларов, для этого создан нац-
проект «Международная кооперация и экспорт». 

– Приморский край на сегодняшний день – са-
мый выгодный регион России для организации 
международных перевозок, лучшее «транспорт-
ное окно», территория, где есть все возможности 
для переправы грузов морем и по суше, в том 
числе по железной дороге, – подчеркнул Олег 
Кожемяко. – Еще в 2018 году в Приморье в про-
мышленных масштабах не производили ни свини-
ну, ни птицу. По итогам 2022 года хочется отметить 
высокую динамику в сельском хозяйстве. Сегодня 
это – 115 %.

Что НОВОГО?

– Сегодня мы наращиваем объемы производ-
ства свинины, мяса птицы, кукурузы и сои. По-
этому нам необходимы новые партнеры, логисти-
ческие схемы. Есть возможность экспортировать 
сельхозпродукцию, следовательно, мы  ведем 
работу с китайскими партнерами. В том числе и 
по поставкам пастеризованного молока через 
Турий Рог по «зеленой улице», – поделились 
планами в правительстве Приморского края. – А 
также рассматриваем возможность поставки в 
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П роизводителям
не нужны посредники

Фермеров в Приморском крае 
поддерживают не только рублем. 
Так, в начале мая в Надеждинском 
районе открылась первая очередь 
межрегионального оптово-
распределительного центра (ОРЦ). Это 
хорошая новость для потребителей – 
приморская сельхозпродукция станет 
доступнее. 

Меж ду производителями и потребителями 
не будет лишних звеньев в виде посредников, 
существенно повышающих цены на сельхозпро-
дукцию. 

 ОРЦ площадью 65 тысяч квадратных метров 
построили в Надеждинском районе за два года. 
Центр предназначен для хранения, обработки, 
упаковки и распределения сельхозпродукции, 
также на территории функционируют рынок, 

Что НОВОГО?

фуд-корт и ярмарка для частных фермеров. Мощ-
ность центра составляет более 30 тысяч тонн 
единовременного хранения продовольственной 
продукции.

Новый комплекс позволит повысить продоволь-
ственную безопасность региона, обеспечив при-
морцев свежей и качественной дальневосточной 
продукцией – мясом, рыбой, молоком, фруктами 
и овощами.

– Это самый крупный оптово-распределитель-
ный центр на Дальнем Востоке и в Сибири. Здесь 
фермер может предоставить жителям края свою 
продукцию без наценки торговой сети, – отметил 
на открытии центра губернатор Приморья. – То-
вар можно купить в розницу и мелким оптом для 
небольших торговых сетей, магазинов, ресто-
ранов. Это налоговая отдача, а также почти 250 
новых рабочих мест. Наш регион занимает веду-
щую роль в объеме производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции. Правительство 
края будет делать все, чтобы приморский потре-
битель получал местную натуральную продукцию 
по доступной цене.
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27 сортов картофеля выращивают сегодня на полях приморские фермеры Татьяна и Александр 
Морозовы. Их КФХ «Морозова Т. А.» – одно из самых стабильных и успешных крестьянских 
хозяйств в Приморье. Не зря в 2020 году краевая администрация выбрала его местом про-
ведения традиционного Дня поля. Фермеры со всего края съехались в Партизанский район, в 
село Фроловка, чтобы посмотреть, как работают Морозовы.

Что НОВОГО?

Поддержка для приморского 
фермера

На Дне поля гостей познако-
мили с динамической копкой, 
которая позволяет сравнить 
урожайность отечественных и 
зарубежных сортов, показали 
новинки техники, рассказали о 
применяемых средствах защи-
ты. Между тем такой успех был 
бы невозможен без поддержки. 
Ведь даже крепкое хозяйство 
не застраховано от сюрпризов 
приморской погоды. Татьяна и 
Александр до сих пор с ужасом 
вспоминают разгул стихии в про-
шлом году.

– Я впервые видел затопления 
такого масштаба. На одно из 

Фото: Денис Нагаев/primorsky.ru
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наших полей потоком воды при-
несло медведя, – рассказал Алек-
сандр Морозов. – Я уже не говорю 
про барсуков и енотов. В районе 
Сергеевки в долине повсеместно 
стояла вода. Последствия оказа-
лись более разрушительными, 
чем после тайфуна «Джуди». Мы 
потеряли более 2 тысяч тонн 
картофеля. Если бы не помощь 
краевых властей тогда, нам при-
шлось бы сократить посевные 
площади почти вполовину. 

Морозовы получили возмеще-

ние убытков, причи-
ненных наводнени-
ем, и продолжили 
работать. 

– Пришлось осва-
ивать новые пашни, 
поскольку часть на-
ших полей не под-
лежит восстановле-
нию. Там смыло пахотный слой. 
В этом году мы закупили семена 
новых сортов картофеля, при-
везли их из Марий Эл. Среди них 
есть несколько ультраранних 

сортов, – поделились планами 
фермеры. – Этот картофель готов 
к уборке через 70 дней, вырастает 
на весенней влаге. Это позволяет 
уйти от засухи, которая обычно у 

Что НОВОГО?
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Что НОВОГО?

нас случается в середине лета и 
уменьшает урожай на 30–40 %, 
а кроме того, эти сорта не пора-
жаются фитофторой, поскольку 
уборка происходит раньше, чем 
распространение фитофтороза 
на полях. Всего мы завезли шесть 
новых сортов картофеля, к осени 
будет понятно, какие из них наи-
более урожайны и устойчивы в 
наших условиях. 

Конечно, невозможно работать, 
если в хозяйстве не обновляется 
техника. Недавно Морозовы при-
обрели трактор «Беларусь-1221» 
и новый мощный опрыскиватель 
для обработки полей. 

– Это прицепная установка на 
2,5 тонны. За один раз мы теперь 
можем обработать сразу 8 га, тогда 
как до этого у нас был опрыски-
ватель, которым можно было 
обработать только площадь в 
2 га, – с гордостью рассказал 
Александр. – Новую современ-
ную технику купили благодаря 
субсидии на возмещение затрат 
по приобретению сельхозтехни-
ки. Теперь производительность 
труда увеличилась в разы. Будем 

4,1 миллиарда рублей. Деньги 
предоставляются на возмещение 
затрат, связанных с производ-
ством риса, гречихи, зерновых и 
масличных культур, молока, мяса 
птицы, яйца. Крестьянско-фер-
мерским хозяйствам и аграрным 
кооперативам возмещаются за-
траты на приобретение семян, 
сельскохозяйственной техники и 
оборудования, племенного скота, 
кормов для животных. Кроме 
того, запланированы средства 
на комплексное развитие и под-
держку сельских муниципальных 
образований. 

В списке мер поддержки есть и 
гранты для сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперати-
вов и семейных ферм. 

Александр Бочкарев – опытный 
растениевод из Хорольского 
муниципального округа. Он обе-
спечивает жителей края свежими 
огурцами и помидорами больше 
пяти лет. На полях площадью 140 
гектаров Александр выращивает 
сою, арбузы, а также картофель, 
морковь. Овощи в сезон сбора 
урожая фермер сдает на оптовые 
базы, оттуда они попадают в ма-
газины и на рынки Приморского 
края.

– Благодаря государственной 
поддержке удалось приобрести 
для хозяйс тва современную 
технику, – поделился фермер. 
– На средства гранта приобрел 
зерноперерабатывающий ком-
плекс, зернотуковую сеялку и 
глубокорыхлитель.

надеяться, что урожай нас в этом 
году порадует. Помимо картофе-
ля посадили капусту, морковку, 
свеклу, перец, лук, то, что мы тра-
диционно называем борщовым 
набором. 

Строительство современных 
молочных ферм, покупка новой 
техники, приобретение крупно-
го рогатого скота, наращивание 
производства сои, зерновых 
культур, картофеля и овощей, 
– аграрный сектор Приморья 
сегодня активно развивается. И 
это неудивительно, ведь в крае 
предусмотрено около 40 мер 
поддержки для аграриев. В этом 
году объем субсидий составил 
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Что НОВОГО?

По статистике, ежегодно каж-
дый приморец в среднем съе-
дает 96 кг картофеля. При этом 
Приморский край закрывает 
собс твенную потребнос ть в 
картофеле на 95 %, несмотря на 
проблемный климат.

Фермер Елена Бурдина вы-
ращивает картофель и овощи в 
селе Корсаковка под Уссурий-
ском с 2017 года. В ее хозяй-
стве несколько полей, а также 
собственные овощехранилища. 
В 2022 году ей одобрили грант 
«Семейная ферма» на 14 мил-
лионов рублей.  Полученные 
средства фермер потратит на 
трактор «Беларусь», сортиров-
щик, сеялку, а также культиватор 
и гребнеудалитель.

О с н о в н ы е  п р о и з в о д и те л и 

Картошка – всему голова

«второго хлеба» в 
крае – хозяйства 
в Октябрьском, Уссурийском, 
Партизанском, Артемовском, 
Лесозаводском и Чугуевском 
муниципальных образованиях и 
в Надеждинском районе. 

Так, в прошлом году примор-
ские сельхозпроизводители со-
брали более 64 тысяч тонн кар-
тофеля, превзойдя урожай 2021 
года.  Стоимость реализации 
при этом находится на уровне 
себестоимости, в прошлом году 
она составила 18-21 рубль за 
килограмм.

– Выращивание картофеля в 
Приморье – процесс трудоемкий 
и не всегда эффективный, – от-
мечают эксперты сельскохозяй-
ственной отрасли. – Во многом 

Приморским овощеводам и 
картофелеводам – особое внимание. 
Так, в этом году на производство овощей 
и картофеля сельхозпроизводителям 
направили более 103 миллионов рублей – 
господдержка увеличилась в два раза по 
сравнению с прошлым годом.

результат определяет местный 
муссонный климат, для которого 
характерны обильные осадки в 
июле-августе, сильное переув-
лажнение почвы и подтопления. 
Местные погодные условия до-
статочно непредсказуемы, так, 
например, в 2021 году на При-
морье обрушилась совсем не-
характерная для региона засуха, 
которая привела к потере 40 % 
урожая картофеля и овощей.

Помимо непредсказуемых по-
годных условий, специалисты 
также отмечают, что в примор-
ской почве высокая концентра-
ция патогенной микрофлоры. 
Так, урожай 2022 года серьезно 
пострадал от фитофторы. По-
этому поддержка для ферме-
ров-овощеводов – своего рода 
гарантия стабильности и раз-
вития. 

– Овощи и картофель – это 
стратегически важные культу-
ры, обеспечивающие продо-
вольс твенную безопаснос ть 
региона,  –  отмечают специ-
алисты. – Если в прошлом году 
на производство картофеля и 
овощей открытого грунта был 
направлен 51 миллион рублей, 
то в этом – уже более 103 мил-
лионов. Также государственная 
поддержка оказывается про-
изводителям риса, гречихи и 
тепличных овощей.

Фото: Иван Дякин/primorsky.ru
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– Если бы не субсидирование, 
наши планы так бы и остались 
планами, – уверена Елена Ереми-
на. –  Но благодаря финансовой 
поддержке краевой админи-
страции, куда мы обратились со 
своим бизнес-планом, удалось 
построить новый просторный и 
светлый коровник, где тяжелый 
ручной труд почти полностью 
исключен. Сейчас раздача кор-
мов и навозоудаление в коров-
нике происходят автоматически, 
работает современная система 
вентиляции. Трудиться на ферме 
стало легче во много раз.

Для фермы удалось приобре-
сти и автоматизированную си-
стему доения. На смену дояркам 
пришел робот-дояр. Он осущест-

вляет не только сам процесс до-
ения, но и подготовку к дойке. А 
еще робот оценивает качество 

молока – если молоко какой-то 
коровы вызывает сомнения, оно 
не будет смешано с остальным 
молоком. Робот проследит и за 
количеством молока от каждой 
коровы. Мало того, что данные 
будут зафиксированы, в зависи-
мости от удоя он рассчитывает 
порцию корма, которую корова 
получает во время дойки.  

– Половину затрат на приоб-
ретение этого робота нам воз-
местили, предоставив субсидию 
из краевого бюджета,  –  по-
яснила Елена Еремина. –  Нам 
удалось приобрести роботи-
зированную систему DELAVAL, 
это очень качественное обо-
рудование. Мы были последни-
ми в крае, кто приобрел этого 
робота до введения санкций. 
Его стоимость – 20 миллионов 
рублей, 50 % этой суммы нам 
вернули в качестве субсидий. 
Всего на строительство фермы 
и ее оборудование ушло около 
40 миллионов рублей. Если бы 
не финансовая поддержка, у 
нас бы ничего не получилось. 
Мы очень благодарны краевой 
администрации, она помогает 

Субсидия на новую ферму
Хозяйкой молочной фермы Елена Еремина стала в 
1991 году. В 2001 году удалось приобрести десяток 
австралийских голштинок, которые помогли улучшить 
генетику стада. Правда, помещения хорошего не было 
– содержали коров в старом полуразрушенном сарае.  
Скотникам приходилось вручную убирать навоз, раздавать 
корма. В 2021 году в хозяйстве приняли решение 
расширяться и строить новый коровник на 100 голов. 
Деньги на строительство и закупку оборудования были 
получены из краевого и федерального бюджетов. 

Что НОВОГО?
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нам развиваться и расширять 
производство. 

Сейчас на ферме в Сергеевке 
65 коров, а по бизнес-плану 
поголовье в ближайшие годы 
должно увеличиться до сотни. 
Закупать скот фермер не пла-
нирует. Стадо будет увеличено 
за счет рождения молодняка 
от собственных коров. Почему 
поставлена задача увеличить 
дойное стадо? На ферме есть 
свой цех по розливу молока. 
Продукция уходит в Партизанск 
и Находку. Кстати, на произ-
водство молока фермеры также 
получают субсидии.

– Корма для своих коров мы 
выращиваем и заготавливаем 
сами, – продолжила рассказ 
хозяйка фермы. –  Это не только 
сено, но и зерновые культуры. 
Для их заготовки мы приобрели 
новый комбайн. Поэтому сейчас 
у нас есть возможность готовить 
полноценные корма, что, конеч-
но, сказывается на продуктивно-
сти животных. Комбайн мы при-
обретали по программе лизинга. 
И часть лизинговых платежей 
нам тоже возмещают из краевого 
бюджета. Так получилось, что в 
прошлом году наши поля ушли 

Что НОВОГО?

Материал подготовлен в рамках реализации Государственной программы «Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия. Повышение уровня жизни сельского населения Приморского края» на 2020 – 2027 годы.

под воду, но к тому времени мы 
уже вывезли все заготовленные 
корма. Нам их хватило не толь-
ко для своих коров, мы еще и 
выручали соседние хозяйства, 
продавали тем, у кого корма по-
гибли во время наводнения. Мы 
снабжали их и соломой, и сеном, 
и зерном. 

По словам Елены Еременко, 
сейчас в хозяйстве идет по-
степенный перевод коров из 
старого сарая в новый коровник. 
Уже переведено 17 животных, 
которые сейчас привыкают и к 

новому помещению, и к робо-
тизированной системе доения. 

– Процесс этот непростой. 
Поначалу коровы испытывают 
стресс и резко снижают удои, – 
делится фермер, – но поскольку 
во время дойки коровы получа-
ют корм, они постепенно успока-
иваются. Достаточно нескольких 
дней, чтобы они привыкли к 
роботу и начали давать прежние 
объемы молока.  

Помимо молочной фермы и 
производства кормов хозяйство 
Елены Еременко выращивает 
картофель. И тут тоже не обо-
шлось без новой техники. Для 
уборки картофеля приобрели 
специальный картофелеубороч-
ный комбайн. Но земля в Парти-
занском районе очень камени-
стая, чтобы убирать картофель 
комбайном, перед посадкой поля 
обязательно нужно проходить 
сепаратором – специальной 
машиной, выбирающей камни. 
Приобрести сепаратор в хозяй-
стве пока не успели, потому что 
фирмы – производители этой 
техники ушли с российского рын-
ка. Так что картофелеуборочный 
комбайн пока ждет своего часа.   
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Урожайные ГРЯДКИ

Какой огородник не мечтает о 
богатом урожае на своем садовом 
участке? Правда, для этого придет-
ся потратить много сил и времени 
на обработку почвы, полив, под-
кормку. А еще приходится конку-
рировать за урожай  с насекомы-
ми-вредителями. Добавьте сюда 
борьбу с вездесущими сорняками, 
и получается, что огородные 
заботы превращаются в свое-
образный бой с силами природы. 
И кто из него выйдет победителем 
– большой вопрос. Но, к счастью, 
прогресс не стоит на месте и на 
рынке появляется все больше то-
варов для сада и огорода, которые 
способны значительно облегчить 
работу на участке и сделать ее 
максимально комфортной. 

Фирма «Цикл» – российский 
производитель товаров для сада 
и огорода с 25-летней историей. 
Торговая марка «ЖУК», под кото-
рой компания выпускает опрыски-
ватели и системы полива, давно 

«ЖУК» на страже
вашего урожая

Капельный полив и опрыскиватели
для комфортной работы на садовом участке

стала синонимом  
качества и техно-
логичности. Това-
ры бренда «ЖУК» 
не только облегчают 
ежедневный труд на участке, 
но и берегут здоровье и экономят 
время садоводов. 

Полив – одно из самых долгих 
и трудоемких занятий на участке. 
Даже при наличии водопровода, 
для того чтобы качественно по-
лить традиционные шесть соток, 
придется потратить ни один час. 
Облегчить эту рутинную работу 
помогают системы капельного 
полива, которые  набирают все 
большую популярность у садово-
дов. Ведь они не только позволяют 
сберечь время и силы, но и зна-
чительно снижают расход воды. 
Сорняков на грядках, оборудован-
ных системой капельного полива, 
гораздо меньше, потому что вода 
поступает непосредственно к кор-
ням культурных растений,  а почва 

вокруг остается сухой и сорняки 
просто не всходят. Листья и плоды 
остаются сухими и чистыми, что 
особенно важно для всех пасле-
новых – томатов, перцев и бакла-
жанов.  Благодаря такому способу 
полива они менее подвержены 
грибковым заболеваниям.  

Наборы для капельного полива 
«ЖУК» отличаются разнообразием 
моделей, легко собираются и мон-
тируются. Широкий модельный 
ряд позволяет выбрать полив под 
любой запрос. От емкости или 
водопровода, с таймером или без, 

с регулируемыми капель-
ницами или эмиттерной 
лентой. Готовые наборы 
рассчитаны на полив 
30, 60 или 90 растений, 
но вы всегда можете 
приобрести расшири-
тельный комплект на 
20 растений и смон-
тировать полив для 
нужного количества 
растений. 

СИСТЕМА 
КАПЕЛЬНОГО 
ПОЛИВА «ЖУК» ОТ  ЕМКОСТИ 
НА 30/60 РАСТЕНИЙ 

Обеспечивает бережный по-
лив теплолюбивых растений в 
парнике или теплице. Помимо 
магистрального шланга и ка-
пельниц в комплект входят 
зажимы и краны для установ-
ки полива сразу на несколь-
ко грядок, прозрачная труб-
ка-уровень и фильтр тонкой 
очистки, предотвращающий 
засоры. 

Не обойтись на участке и без 
опрыскивателя. Он незаменим для 
защиты растений от насекомых-вре-
дителей и грибковых заболеваний, 
внекорневой подкормки, обработ-

мят 

растений. 

СИСТЕМА 
О О

т
2
т
н
р
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Урожайные ГРЯДКИ
ки участка гербицидами. Опры-
скиватели «ЖУК» – это идеальное 
соотношение функциональности 
и долговечности. В ассортименте 
производителя ручные, плечевые, 
ранцевые  опрыскиватели различ-
ного объема: от опрыскивателей 
емкостью 0,5 литра для ухода за 
комнатными или балконными рас-
тениями до больших, емко-
стью 12–16 литров, предна-
значенных для обработки 
больших площадей.
ОПРЫСКИВАТЕЛЬ 
«ЖУК»
ОП-207 СЕРИИ 
«КЛАССИК» 

Идеален для ухо-
да за растениями 
на небольших са-
д о в ы х  у ч а с т -
ках. Цельная гор-
ловина ОП-207 
гарантирует гер-
метичность бака и предотвра-
щает вытекание  жидкости во 
время работы. Удобная форма 
заливной воронки позволяет 
процеживать раствор перед 
использованием. Модель ос-
нащена удобным плечевым 
ремнем,  который снимает 
напряжение с мышц спины во 
время работы. 

Но, каким бы удобным и техно-
логичным ни был опрыскиватель, 
обработка высоких деревьев и 
кустарников часто превращается 

в проблему. Длины стандартного 
брандспойта, входящего в комплект 
опрыскивателя, не хватает, поэтому 
приходится либо оставлять часть 
кроны необработанной, либо 

пользоваться лестницами 
и стремянками, рискуя 
получить травму. 

Решить эту проблему 
помогут телескопиче-
ские брандспойты. Они 
изготовлены из прочного 
стеклопластика и под-
ходят к опрыскивателям 
«ЖУК» любой серии.  У 
вас опрыскиватель дру-
гой торговой марки? Не 

проблема. Для опры-
скивателей сторонних 
производителей ком-

пания специально раз-
работала универсаль-
ные телескопические 

брандспойты. 
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
ТЕЛЕСКОПИЧЕСКИЙ 
БРАНДСПОЙТ «ЖУК» 

Незаменим при опрыски-
вании высокорослых де-
ревьев и кустарников. В 
комплект входит набор 
переходных гаек для при-
соединения к опрыскива-
телям Gloria, Verve, Park, 
Gardena, Kvazar Marolex, 
Geolia, Spayer, Geolia, Park, 
Усадьба, Колорадо, Оазис и 
другим. 

 Помимо полива львиную долю 
времени у садоводов занимает 
борьба с сорняками, и, к со-
жалению, ручная прополка не 
всегда эффективна. К тому же 

если на грядках сорняки еще 
как-то удается сдерживать, то 
на остальной участок часто не 
остается ни времени, ни сил. 
Тогда на помощь приходят 
современные средства – гер-

бициды. Правда, возможность 
их применения ограничена, 
ведь при обработке с помощью 
опрыскивателя со стандартным 
брандспойтом велика вероят-
ность попадания средства на 
культурные растения. Поэтому 
обработку приходится прово-
дить либо ранней весной, когда 
большинство сорняков еще не 
взошли, либо поздней осенью, 
когда они  уже дали семена. 
Насадка для распыления герби-
цидов «ЖУК» специально разра-
ботана для борьбы с сорняками 

в период активной вегетации 
культурных растений.  

НАСАДКА ДЛЯ 
РАСПЫЛЕНИЯ 
ГЕРБИЦИДОВ «ЖУК»

П р е д н а з н ач е н а 
для точечного рас-

пыления герби-
цидов и других 

средств борьбы с сорняками. 
Подходит для всех брандспой-
тов торговой марки «ЖУК».

РОЗНИЧНЫМ ПОКУПАТЕЛЯМ: 

сеть магазинов «Зеленый остров», г. Владивосток,
сеть магазинов «Технодром», г. Владивосток,
сеть магазинов «Цветущий сад», г. Владивосток,
сеть магазинов «Зеленый сад», г. Хабаровск,
магазин «Сезон пленки»,  г. Комсомольск-на-Амуре,
магазин «Семена»,  г. Комсомольск-на-Амуре.

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ 
ОПТОВЫХ ПОКУПАТЕЛЕЙ

ОПТОВЫМ ПОКУПАТЕЛЯМ: 
Санкт-Петербург,
тел.: +7 (812) 424-61-19
e-mail:  manager@resursltd.ru
сайт: www.resursltd.ru
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Она плодоносит в год посадки. 
Посадив весной маленькие рас-
теньица, вы уже в августе будете 
собирать урожай. А если кусты по-
сажены в прошлом году, то сначала 
они дают весеннюю волну плодо-
ношения и второй раз плодоносят 
осенью.  

Ремонтантная клубника выруча-
ет, если неудачно перезимовали 
обычные сорта. Имея ремы, мы не 
останемся без ягоды. 

ЛОЖКА ДЕГТЯ 
Она в этой бочке меда тоже есть. 

Ремы имеют не только преимуще-
ства, но и недостатки.   

 Им требуется особое внимание. 
Поскольку они плодоносят в две 
волны, то истощаются быстрее. 
Поэтому нужно часто обновлять по-
садки – закладывать новую грядку 
каждый год. 

 У них пониженная зимостой-
кость, потому что осенью, когда 
сорта КСД готовятся к зиме, у ремов 
идет вторая волна плодоношения. 
Поэтому им обязательно требуется 
укрытие на зиму. А если вы вы-
бираете поздние сорта, то, чтобы 
продлить плодоношение осенью, 
их нужно выращивать в закрытом 
грунте – туннелях или других укры-

тиях. Ремонтантные сорта так же, 
как и сорта КСД, имеют классифи-
кацию по срокам созревания: ран-
ние, средние, поздние. Это нужно 
учитывать в первую очередь, когда 
вы подбираете сорта ремов. Всегда 
обращайте внимание на сроки 
созревания сорта и откажитесь 
от поздних сортов, если у вас нет 
возможности выращивать их в за-
крытом грунте. Средние сорта, если 
вы обеспечите им укрытие, также 
будут плодоносить осенью гораздо 
дольше. Дачники об этом не думают 
и выбирают ремонтантные сорта 
исключительно по вкусу ягоды. Вы-
бирают вкусную и крупную ягоду. 
Но когда приоритеты расставлены 
неправильно, результат не впечат-
ляет и мы начинаем искать и про-
бовать новые и новые сорта. 

 На волнах урожая  
Занимаясь клубникой, рано или поздно мы сажаем ремонтантные 

сорта. Кто же откажется от того, чтобы получить второй урожай 
клубники осенью? Причем с тех же грядок, которые радовали нас 
в начале лета. И действительно, у ремонтантной клубники масса 
достоинств.

Между нами, САДОВНИКАМИ
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ТОП ПРОВЕРЕННЫХ СОРТОВ
КФХ «Приморская ягода» с 2017 года опробовало более 100 со-
ртов ремов. В настоящее время в хозяйстве на постоянной основе 
выращиваются 13 ремонтантных сортов, показавших хорошие 
результаты в наших почвенно-климатических условиях. Отметим, 
что в первую летнюю волну плодоношения ягода у всех ремов бо-
лее яркая, насыщенная по цвету, более сладкая. Но осенью, когда 
другой ягоды уже нет, она тоже будет радовать вас своим ароматом 
и вкусом. 

Evie 2 – этот сорт рабочая лошадка. Он дает обильное 
плодоношение, хорошо зимует, ягода плотная, у нее при-
ятный, но не слишком яркий аромат. Ягода имеет округло-
сердцевидную форму, не мельчает во время плодоноше-
ния. (фото 1)

Verity – ягода у этого сорта крупная, с привкусом черешни, сочная, 
плотная, среднего срока созревания. Она не годится для переработки, 
но хороша для еды. На кустах не бывает мелкой ягоды. (фото 2)

Majestic – это поздний сорт, которому требуется выращивание в укры-
тии. Ягода оранжевого цвета, очень крупная, с ароматом земляники, вкус-
ная. Больше подходит для потребления, чем для переработки. (фото 3)

Murano – очень популярный сорт, относится не к ремам, а к нейтра-
лам. Ягода правильной конической формы, крупная, вкусная, лежкая.  
Требуется тщательное укрытие зимой. (фото 4)

 Florida Beauty – ягода ароматная и мясистая, очень вкусная, со-
держит мало влаги, поэтому этот сорт прекрасно подходит для пастилы. 
Но по урожайности проигрывает другим сортам, хотя кусты отлично 
зимуют, урожай ранний, дает ароматное цветение.  (фото 5)

Cirafi ne – любимый сорт европейских шеф-поваров. Очень ароматный, 
поэтому хорош для приготовления десертов. Ягода немного мелковата, 
но сорт первым выдает плодоношение, которое очень обильно. Сорт 
неприхотливый, отлично зимует, дает большое количество усов. (фото 6)

Harmony – ягода всегда крупная, лежкая, дает мало влаги, приятного 
вкуса. Она может неделю храниться в холодильнике. Любители ориги-
нальных десертов используют этот сорт для приготовления ягодных 
букетов. (фото 7)

1

2

3

4

5
6 7
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ГОТОВИМ ГРЯДКИ
ПОД РЕМЫ  

При посадке, когда вы готовите 
грядки, клубнике не нужно много 
перегноя и лишнего азота. От пере-
корма кусты начинают жировать и 
страдать. Поэтому компоста или 
перегноя добавляем не более 
одного ведра на квадратный метр 
и тщательно перемешиваем его 
с землей. Такая добавка больше 
нужна не для питания, а для того, 
чтобы почва была легкой и рых-
лой. Нужно внести перед посадкой 
равновесное комплексное удобре-
ние из расчета спичечный коробок 
на квадратный метр. Азот, фосфор 
и калий (N:P:K) в такое удобрение 
входят равными долями. Можно 
использовать нитроаммофоску.   

НИ ГРЯДКИ БЕЗ МУЛЬЧИ! 
Посадки клубники нужно обя-

зательно мульчировать, чтобы 
земля была прикрыта. В качестве 
мульчирующих материалов мож-

РАЗБИРАЕМСЯ
В КЛУБНИЧНОЙ 
АЗБУКЕ

 КСД – сорта короткого 
светового дня. Они пло-
доносят один раз в год и 
закладывают цветочную 
почку осенью, когда день 
пошел на убыль, то есть в 
период короткого светово-
го дня, а летом плодоносят. 
У кустов КСД, посаженных 
весной, выламывают пер-
вые цветоносы и не дают 
им цвести и плодоносить в 
год посадки, для того чтобы 
в следующем году получить 
обильно плодоносящие 
мощные кусты. 

РЕМЫ  (ремонтантные 
сорта) – это сорта, которые 
дают повторное цветение и 
две волны плодоношения. 
Они закладывают цветовую 
почку летом, когда свето-
вой день длинный. Плодо-
носят под осень и ранней 
весной. Только температу-
ра воздуха поднялась, они 
уже выпускают цветонос. 

Есть сорта НСД – ней-
трального светового дня. 
Для них не имеет значения 
продолжительность све-
тового дня, они постоянно 
закладывают цветочные 
почки, но это южные сорта. 
В нашем климате они не 
могут плодоносить больше 
двух раз, поэтому ведут 
себя как ремы.  Они выведе-
ны в Калифорнии, где лето 
круглый год, а у нас они в 
основном успевают дать 
две волны плодоношения.

но использовать пленку, агротекс 
плотностью 60 мк, солому, шелуху 
кедрового ореха или шишку, сено. 
У каждого варианта мульчирова-
ния есть свои преимущества. Но 
почва должна быть обязательно 
прикрыта, чтобы во время дождя 
подающие капли не поднимали с 
земли грибные споры, которые, 
попадая на клубнику, вызывают ее 
заболевания. Если ваши посадки 
не прикрыты, а во время цветения 
идет дождь, то впоследствии яго-
да будет страдать от гнилей. Под 
ягодой должна быть чистая сухая 
поверхность.

 Мульча не только служит барье-
ром от патогенов, но и сдерживает 
рост сорняков, сохраняет влагу. 

Если вы сажаете клубнику на 
перфорированный агротекс или 
пленку, следите, чтобы отверстия, 
предназначенные под куст, имели 
нормальный диаметр, чтобы все 
рожки и листья свободно выходили 
на поверхность. Если кусты нарас-
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тили новые рожки, то отверстия 
нужно увеличить, особенно для 
не ремонтантных сортов, которые 
могут плодоносить 3–4 года, соот-
ветственно, их куст разрастается. 

Если ваша клубника растет на 
пленке или агроткани, то сверху 
ее нужно дополнительно засыпать 
соломой или опилками, чтобы не 
допускать перегрева. 

 Клубничная плантация, растущая 
на агротексе, по весне требует рых-
ления. Агротекс нужно приподнять 
со всех сторон и прорыхлить гряд-
ку, поскольку под агротексом земля 
образует корку. Одного весеннего 
рыхления бывает достаточно.

С РЕМАМИ –
НЕ ЖАДНИЧАТЬ! 

Если ремы посажены весной, 
через некоторое время они нач-
нут выбрасывать цветоносы. Эти 
цветоносы нужно обязательно 
выломать, чтобы куст нормально 
укоренился и набрался сил. Тогда 
во вторую, осеннюю волну вы полу-
чите полноценный урожай. Если вы 
оставите первые весенние цвето-
носы и дадите кустам плодоносить, 
то урожай будет скудным, а кусты 
ко второй волне плодоношения 
подойдут слабыми, не успев как 
следует нарастить корень, 
потому что во вре-
мя цветения рост 
корней останав-
ливается. Второе 
плодоношение 
на слабых кор-
нях также будет 
неполноценным, 
а кусты могут не 
перезимовать, пото-
му что рост корневой 
системы у клубники наиболее 
интенсивно происходит весной и 
в начале лета. Далее (при высокой 
температуре) корни не растут. Цве-
тоносы на ремах удаляют до июля. 

ПОДКОРМКИ 
Подкармливая клубнику весной, 

очень хорошо использовать такое 

удобрение, как Осмокот. Оно ра-
ботает шесть месяцев, постепенно 
отдавая растениям необходимые 
элементы. Под каждый куст вы-
сыпают по три грамма этого удо-
брения. Расход небольшой, эффект 
длительный. Для ремов выбирают 
Осмокот с калием. Кстати, обычную 
клубнику также рекомендуется 
подкармливать Осмокотом. Это 
удобрение недешевое, но эффек-
тивное настолько, что даже вкус 
ягоды улучшается при его исполь-
зовании. В принципе, наши почвы 
богаты питательными веществами, 
но они переувлажнены, за счет 
этого многие элементы переходят в 
формы, малодоступные растениям. 
Вот поэтому мы должны вносить 
удобрения. Можно использовать 
лимонную кислоту – 20 граммов 
на 10 литров воды. Она работает 
не как кислота. Она помогает пере-
вести недоступные элементы в хи-
латные формы, которые растения 
смогут усвоить. Если мы говорим 
о клубнике, то достаточно вылить 
половину литра такого раствора 
под каждый кустик.  

Иногда можно встретить реко-
мендации подкормить клубнику 
раствором нашатырного спирта. 
Нашатырь – это быстрая азотная 
подкормка. Клубнике она не нужна, 

потому что, мы уже говорили, 
клубника от избытка азо-

та начинает жировать. 
Если вы внимательно 
посмотрите на состав 

специализированных клубничных 
удобрений, там содержание азота 
минимальное, больше содержится 
калия, фосфора, микроэлементов. 
Возможна подкормка нитроам-
мофоской, но это только первая 
подкормка ранней весной. 

Почему ремам так важны под-
кормки? Если сорта КСД к осени 
накапливают запасы питательных 
веществ, которых достаточно для 
плодоношения будущим летом, 
то ремам, которые плодоносят в 
две волны, такие запасы сделать 
сложно. Соответственно, им нужны 
регулярные комплексные под-
кормки. Проще всего делать листо-
вые подкормки каждые 10–14 дней. 
Первую делают, когда началось 
отрастание листьев. Продолжаются 
они до образования ягоды. Такие 
подкормки мы делаем, даже если 
мы использовали Осмокот. Для 
листовых подкормок подходит 
удобрение Плантофит, Фертика 
Люкс. Можно использовать любое 
другое удобрение, подходящее 
для листовой подкормки, в составе 
которого есть комплекс микроэле-
ментов. Очень важно, чтобы в их 
составе был бор. Берем столовую 
ложку на 10 литров воды, и рас-
твор готов. Подкормка по листу 
дает быстрый эффект, хорошо 
усваивается растениями. Ремам 
обязательно нужны калийные под-
кормки. Тогда ягода получается 
более крупной, сладкой и устой-
чивой к грибным заболеваниям.  

 
ЦВЕТОНОСЫ 

НА РЕМАХ 
ВЫЛАМЫВАЮТ 
ТОЛЬКО В ГОД 

ПОСАДКИ И ДЕЛАЮТ 
ЭТО МАКСИМУМ 

ДО ИЮЛЯ. 
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КАК ВЫБРАТЬ РАССАДУ 
 Обязательно выбирайте про-

веренных продавцов. Приобретая 
рассаду сортов КСД, не стремитесь 
купить большие кусты с цвето-
носами. Скорее всего, они росли 
в теплице. В открытом грунте, 
где возможны ветры, понижение 
температуры, им будет неуютно. К 
тому же в год посадки мы должны 
удалить цветоносы и не давать 
клубнике цвести и плодоносить. 
Можно приобрести кассетную 
рассаду. Из-за того, что каждому 
саженцу отведен маленький объем 
земли, у нее, как правило, листо-
вой аппарат тоже маленький. Это 
не страшно, если у нее хороший 
корень. После высадки в грунт она 
наберет нужный размер. Но корень 
нужно проверить. Он должен быть 
белый, свежий. Точно так же про-
веряйте корни у рассады-копанки. 

Если вы купили рассаду фриго, 
то ее перед посадкой нужно замо-
чить в холодной воде на 2–3 часа, 
чтобы корни напитались влагой. 
Можно добавить в воду фунгицид. 
Слишком длинные корни у фриго 
подрезают, оставляя около 15 см – 
на ширину ладони. Обрезку лучше 
сделать перед замачиванием. Об-

резка стимулирует образование 
новых корней. Не старайтесь при-
обрести самую крупную рассаду. 
Она стоит дороже, а приживается 
хуже. Чем меньше растение, тем 
оно быстрее адаптируется к почве, 
климату. Последующая репродук-
ция с этих растений дает более 
жизнестойкое потомство. 

ЗАЩИТА ОТ БОЛЕЗНЕЙ
И ВРЕДИТЕЛЕЙ

Использование укрытий – выра-
щивание клубники в защищенном 
грунте – помогает избавиться от 
многих болезней. Не попадает 
дождь и нет распространения спор 
патогенов, растения остаются здо-
ровыми и чистыми. Для профилак-
тики достаточно одной обработки. 
Рекомендуется использовать медь-
содержащие препараты – хом, ок-
сихом, эффективно работает такой 
препарат, как курзат, но это уже 
профессиональный препарат, его 
найти сложнее. Эту обработку про-
водят сразу после чистки клубники 
от старой листвы, когда листочки на 
кустах только начинают расти. Тут 
важно обработать не только сами 
растения, но и почву под ними, 
потому что именно там находятся 
споры патогенов. Если клубника 

растет на пленке или агротексе, то 
обрабатываем поверхность земли 
в тех местах, где растут кусты. 

 Если вы не успели провести 
такую обработку фунгицидами до 
момента цветения, то по цветущим 
растениям ее не проводят. Если 
клубника растет на соломе, можно 
обработать солому триходермой. 

Обрабатывать клубнику от вре-
дителей тоже важно. Основные 
вредители – клещ и трипсы. Есть у 
нас акарициды – препараты, кото-
рые работают только по клещу, есть 
инсектициды, которые работают 
по всем остальным вредителям. 
На клубнике нам нужны такие пре-
параты, которые бы работали по 
всем вредителям и по клещу тоже. 
Рекомендуются препараты алиот и 
фуфанон. Проблема в том, что клещ 
незаметен, его присутствие можно 
определить, когда цветоносы и ча-
шелистики становятся коричневы-
ми, начинают высыхать. Ягода пло-
хо завязывается. Если клеща много, 
она может вообще не завязываться. 
Как только температура подня-
лась до +15 градусов, мы должны 
обязательно сделать обработку от 
вредителей. Можно работать по 
бутону. Но эта обработка должна 
пройти до цветения. Обрабатываем 

Кассетная рассада Рассада фриго Рассада из укорененных усов (копанка)
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в том числе и посадки этого года. 
Через неделю после посадки нужно 
провести обработку. 

Трипс – это вредитель, который 
приходит во время цветения. Он 
прокалывает покровные ткани рас-
тений и высасывает соки. Против 
него используем препарат фито-
верм. Защиту от трипса необхо-
димо проводить в фазе активного 
цветения, в вечерние часы, когда 
закончился лет пчел. К утру этот 
препарат для них уже безвреден. 
Также он неопасен для людей, его 
срок ожидания – всего три дня. Раз-
водят фитоверм из расчета 8 мл на 
литр воды. И лучше провести две 
обработки с интервалом в 10–14 
дней. Тогда у вас будет здоровая 
блестящая ягода. 

ПОЛИВ
Капельный полив – одна лента 

между двумя рядками. Клубнике, 
как правило, этого бывает доста-
точно.

Нельзя поливать клубнику из 
лейки, проливая куст сверху, осо-
бенно цветущие кусты. Поливать 
нужно почву под ними, а еще лучше  
междурядья, стимулируя растения 
протягивать туда корни, наращи-
вать мощную корневую систему. 

Пропалывать сорняки можно 

только до активного цветения, по-
том есть опасность повредить кор-
ни в тот момент, когда наливается 
ягода. Поэтому в момент активного 
цветения прополки не проводят, к 
этому моменту клубника должна 
быть прополота и стоять чистая. 

РАЗМНОЖЕНИЕ 
Для размножения ремонтантные 

сорта земляники требуют отбора 
маточных кустов, поскольку дли-
тельное интенсивное плодоноше-
ние не позволяет кусту одновре-
менно формировать и усы, и ягоды. 
Поэтому можно сразу при посадке 

выделить несколько кустов, кото-
рые будут маточными. Вы не пуска-
ете их в плодоношение, постоянно 
выламывая цветоносы. Тогда куст 
все силы бросает на образование 
усов. В то же время все остальные 
кусты идут на плодоношение, и вы 
не даете им наращивать усы, удаляя 
их зачатки. 

Точно так же можно поступать 
при выращивании сортов КСД 
–  разделять кусты на маточные и 
плодоносящие. Но в первый год по-
садки, когда вы уберете цветоносы, 
на клубнике КСД можно собирать 
усы со всех кустов. Усы с кустов 
клубники КСД второго года роста 
менее жизнеспособны. На рассаду 
годятся усы любого порядка. 

Если клубника растет на грядке, 
замульчированной пленкой или 
агротексом, то образующиеся усы 
нужно укоренять в стаканчиках с 
землей, аккуратно их пришпили-
вая. Таким образом вы получите 
рассаду, чтобы омолодить посадки. 
Не забывайте, что ремы плодоносят 
в первый и во второй год после по-
садки. Далее их запахивают, потому 
что кусты ремонтантной клубники 
очень быстро истощаются и требу-
ют замены. С одного куста можно 
получить три урожая: в первый 
год посадки вы собираете осенний 
урожай, на следующий год – весен-
ний и осенний. Далее способность 
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к плодоношению сильно падает. Оставлять кусты не 
имеет смысла. 

ПОСЛЕ ПЛОДОНОШЕНИЯ 
После первой волны плодоношения ремонтантную 

клубнику обрезают – удаляют всю листву. Новое цве-
тение ей предстоит в августе, до этого времени она 
нарастит новую листву, выпустит цветоносы.  

Если грядка с сортами КСД растет у вас не первый год, 
то после плодоношения вы также срезаете с кустов всю 
листву, чтобы они до осени обросли свежими листья-
ми. Убрав старый лист, вы минимизируете болезни и 
убираете часть вредителей. 

ОТКРЫТЫЙ ИЛИ ЗАКРЫТЫЙ ГРУНТ 
Защищенный грунт для клубники – так называемые 

балаганы – пленочные туннели со светостабилизи-
рованной пленкой, которая может служить до 5–7 
лет. Сейчас их активно используют в клубничных хо-
зяйствах. Если у вас несколько небольших грядок, то 
укрытием могут служить и пленки, и агроткани.

Закрытый грунт позволяет не только продлить сроки 
плодоношения, но и защитить ягоду от лишней влаги в 
период затяжных дождей, которые губительно сказы-
ваются на урожае. Излишняя влага – причина болезней 

и гнилей на клубнике. Если говорить об обработках, 
то в защищенном грунте их меньше, как правило, это 
профилактические обработки, тогда как в открытом 
грунте это обработки, направленные на лечение бо-
лезней, поэтому здесь чаще приходится применять 
различные препараты. 

ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ
Чем хорош закрытый грунт? Иногда в сентябре быва-

ют морозы. Если они побили ягоду или цветоносы, то 
плодоношение заканчивается. Но иногда после замо-
розков в сентябре приходит теплый октябрь. Поэтому, 
если вы уберегли клубнику от первых заморозков, она 
будет плодоносить еще целый месяц.  

 Если у вас ремонтантная клубника растет в туннелях 
или балаганах, то там же она и зимует. Но, несмотря на 
эти укрытия, она требует защиты от морозов. Клубни-
ку в балаганах также укрывают на зиму, чтобы она не 
только не замерзла, но и не испытывала колебаний 
температур, поскольку в солнечные дни в укрытиях 
может быть довольно тепло. Плотный слой соломы 
станет надежной защитой от перепада дневных и ноч-
ных температур под укрытием. Укрывать клубнику в за-
крытом грунте начинают после наступления минусовых 
температур, когда земля слегка подмерзнет. В закрытом 
грунте клубнику открывают в начале марта. Начинается 
чистка кустов. Открывают рано, чтобы корни клубни-
ки, которые растут при низких температурах, успели 
сформировать сильную корневую систему до начала 
цветения, которое в закрытом грунте тоже  наступает 
раньше, чем на обычных грядках.  

 Елена Анисимова, глава КФХ «Приморская ягода», 
с. Григорьевка 
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из императорского сада
Цветок

Думаю, многие догадались, что речь пойдет 
о пионах. Июнь – это месяц, когда цветущие 
пионы затмевают своим великолепием даже 
розы. У этого совершенного цветка есть 
только один недостаток – непродолжительное 
цветение, которое завершается к концу июня. 
Его повторение придется ждать целый год. 

Сегодня в наших садах можно 
увидеть десятки сортов пионов. 
В основном это травянистые 
пионы. Ито-гибриды и пионы 
древовидные встречаются го-
раздо реже, хотя они не менее 
прекрасны. 

Но мы пока боимся подступить-
ся к этим красавцам, полагая, 
что их выращивание связано с 
разными сложностями, не увере-
ны, что они будут благополучно 
зимовать даже под укрытием. 

Чтобы развеять эти страхи и со-
мнения, мы решили подробно 
поговорить о пионах – разложить 
все по полочкам. И конечно, 
сделать это с помощью специ-
алистов, которые знают о пионах 
все. Нашим консультантом и 
проводником в мир этих велико-
лепных растений станет один из 
кураторов коллекции пионов Бо-
танического сада-института ДВО 
РАН кандидат биологических 
наук Алексей Салохин.  
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ВО ВЛАДИВОСТОК
ИЗ ЯПОНИИ

По словам Алексея Салохина, 
первый древовидный пион в 
нашем ботаническом саду по-
явился в 90-х из Ботанического 
сада МГУ. Это был сеянец, вы-
ращенный из семян, без рода и 
племени – его название и сорт 
были неизвестны. 

– В ботаническом саду мы 
этот пион называем диким. Это 
сеянец от кустарникового, или, 
как его называют на латинском 
языке, Paeonia suffruticosa, но под 
этим названием обычно подраз-
умевается вся группа садовых 
древовидных пионов.  

– Алексей, вы сказали, что 
это был сеянец. Означает 

ли это, что у пионов завязыва-
ются и вызревают семена? 
Эти семена всходят? 

–  Да, это так. И мы в ботани-
ческом саду сеем пионы, как 
травянистые, так и древовид-

ные. В этом году один из таких 
цветущих сеянцев мы подаем 
на регистрацию сорта. Конечно, 
семена вызревают, но, чтобы 
им взойти, иногда требуется не-
сколько лет. Нужна поэтапная 
стратификация. Мы пытаемся 

этот процесс сократить, чтобы 
сеянцы всходили быстрее. Чем 
быстрее они растут, тем быстрее 
мы понимаем, растение с каким 
цветком нами было получено. И 
это дает возможность отобрать 
лучшие образцы и даже получить 
и зарегистрировать новые сорта. 

Поэтапная стра-
тификация семян 
древовидного пи-

о н а  п р о и с х о д и т 
с ледующим образом:  

семена необходимо хранить 
от одного до трех месяцев при 
средней положительной тем-
пературе, затем при низкой 
положительной температуре. 

– Говорят, что часть пио-
нов в нашем ботаническом 

с а д у  п о я в и л а с ь  б л а г о д а р я 
дружбе с разными префектура-
ми Японии?   

– Это касается древовидных. 
Вообще, почти все пионы по-
явились благодаря главному 
куратору коллекции пионов на-
шего сада  Людмиле Николаевне 
Мироновой. А я ее помощник. 
Действительно, древовидные 
пионы, первые появившиеся в 

т
др

о н
с леду
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ботаническом саду, – это результат проекта «Цветочная 
дорога между Россией и Японией», его кураторами были 
Елена Андреева и Казунари Кувагаки, который известен 
как Папа-ботан (ботан – по-японски означает «древовид-
ный пион»). На данный момент этот проект завершился, но 
благодаря ему мы получили больше 40 древовидных пионов 
именно японской селекции. Первые растения были привезены 
из префектуры Симане, они продолжают расти. Сегодня это 
уже довольно взрослые кусты, на них видны одревесневшие 
части, от которых отходят молодые побеги. Образование этих 
«пеньков» связано с особенностями нашего климата. В более 
теплых регионах этот пион был бы выше, у основания не было 
бы этих одревесневших образований, которые получаются из-за 
того, что периодически приходится вырезать вымерзшие по-

беги. Но в принципе, когда куст полностью распускается, 
листва закрывает все коряжистые части и пион выглядит 
вполне гармонично. 

ПРАВИЛА ДЕЛЕНИЯ 

– Алексей, а насколько сложно и возможно ли 
разделить куст древовидного пиона? Мы же 

иногда, чтобы не трудиться и не выкапывать 
полностью куст травянистого пиона, букваль-
но режем его лопатой и вытаскиваем опреде-
ленную часть для переноса на новое место. И 
травянистые пионы нам это прощают. Мож-
но ли таким способом разделить древовидный 
пион? 

Любимая КЛУМБА

Желтый пион

Пион Делавея

Праздник пионов в префектуре Симане

Сеянец Мироновой
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Пион древовидный Kin-Kaku

Пион древовидный Shimadzu kurenai

Однако у нас есть возможность 
размножить такой пион привив-
ками. Мы научились прививать, 
процесс небыстрый, трудоем-
кий, но теперь у нас всегда есть 
запасной материал, чтобы сорт 
сохранить и размножить. При-
виваем мы древовидные пионы 
на корни травянистого пиона. 
Можно, конечно, прививать и на 
корни древовидного пиона, но 
такой подвой получить сложнее 
и дольше, потому что его нужно 
вырастить. А травянистых пио-
нов у нас большая коллекция, 
поэтому таких корней много. 
Прививка делается в августе 
о д р е в е с н е в ш и м и  п о б е га м и 
древовидного пиона. При этом 
на подвое мы должны убрать 
почки, чтобы травянистый пион 
дал развиваться древовидному 
привою. 

Хочу сказать, что у нас в бота-
ническом саду заложена новая 
аллея древовидных пионов. Там 
высажены сеянцы, полученные 

Людмилой Николаевной Ми-
роновой. Так что у нас скоро 
появится новая полноценная 
экспозиция этих пионов. И ря-
дом посажены сирени. Как вы-
яснилось, эти растения неплохо 
уживаются.

НЕ БОЙТЕСЬ ЗИМЫ!

– Один из важных вопросов, 
который волнует начинаю-

щих цветоводов: как зимуют 
древовидные пионы? 

– Если место закрыто от ветров 
(для примера мы можем взять 
территорию кампуса ДВФУ),  то 
они могут зимовать полностью 
без укрытия.  Ес ли мы будем 
продвигаться от Владивостока 
в сторону Углового, Уссурийска 
и дальше, то придется подумать 
об укрытии. В ботаническом саду 
мы в качестве укрытия исполь-
зуем подложку для ламината, ее 
укладываем на каркас так, чтобы 
получилось воздушно-сухое 
укрытие, которое в основном 

 – Мы порою тоже так делаем с 
травянистыми пионами, потому 
что бывает настолько большой 
куст  с мощными корнями, что 
его нереально подкопать и вы-
тащить весь, чтобы разделить 
более щадящим способом. Но с 
древовидными пионами такой 
вариант не проходит. Они плохо 
делятся. Есть сорта, у которых 
куст при выкапывании сам рас-
падается на несколько самосто-
ятельных растений из-за того, 
что этот куст много лет нарастал, 
та часть, которая изначально 
была посажена, отмерла и сгни-
ла. А боковые почки развились 
и образовали самостоятельные 
растения. Получается, что куст 
самостоятельно поделился есте-
ственным путем. Некоторые со-
рта непросто разделить, потому 
что это целостное растение. Ко-
рень настолько одревесневший, 
что его нельзя разрубить, пото-
му что можно погубить пион. Та-
кие кусты сидят на одном месте. 
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предохраняет кусты от ветров 
и солнца в феврале и марте, 
потому что они опаснее, чем 
морозы. Для нас главное, чтобы 
не иссушались цветочные почки. 

Среди древовидных пионов 
есть сорта, полученные на ос-
нове видовых пионов. Это 
пион желтый (лат. Paeonia 
lutea) и пион Делавея 
(лат. Paeonia delavayi), 
они образуют столоны 
– подземные побеги.  Эти со-
рта менее морозоустойчивы, мо-
гут обмерзать, но потом столоны 
все-таки выдают стебель, такие 
стебли даже зацветают, правда, 
чуть позже других, но они тоже 
цветут. И сорт, который  очень 
ценится цветоводами (японцы 
называют этот сорт Кинкаку, а 
европейцы Сувенир де Максим 
Корню), как раз таки образует 
эти столоны. Если надземная 
часть куста не перезимует, то 
возобновление идет из этих 
подземных побегов. Такие со-
рта легче восстанавливаются. 
Вообще, когда привитой дре-
вовидный пион переходит на 
свои корни, мне кажется, он 
становится неубиваемым. Он 
очень устойчивый. Даже если 
он обмерзает, то всегда есть 
почки возобновления. Бывает, 
что он может не цвести в год, 
когда была неудачная зимовка, 
но он зацветет на следующий. 
Поэтому уход несложный. Если 
на вашем участке зимой холодно 
и ветрено, то требуется укрытие, 

а летом пионам нужны 
подкормки.

ПОЛОСАТЫЙ ВРАГ 

– Нужно ли 
защищать 

пионы от ка-
ких-либо болез-
ней или вреди-

телей? 
– Недавно у пионов 

появился достаточно 
неприятный враг – жук 

цветочный усач (лат. Brachyta 
bifasciata), его еще называют 

брахита двуполосая. Вредитель 
поедает цветы и откладывает 
личинку в стебель. Вредитель 
для нас новый, мы пока не знаем 
особенностей его жизненного 
цикла. Пока даже непонятно, отку-

да завезли этого жука. Очевидно, 
что он приехал с каким-то поса-
дочным материалом. Бороться с 
ним можно, собирая его вручную. 
То есть периодически нужно 
обходить пионы, осматривать и 
собирать жука. Когда цветок рас-
пустился, он садится и ест пыльцу. 
Если бутон закрыт, он разгрызает 
лепестки и цветок теряет деко-
ративность. С учетом того, что 
пионы не слишком долго радуют 
нас цветением, ущерб, наносимый 
этим вредителем, значительный. 

НЕСРАВНЕННАЯ КРАСОТА

– Если говорить о пионах, 
вы отдаете предпочтение 

какому-то виду? 
Каждый цветок неповторим 

и великолепен. Поэтому беспо-
лезно сравнивать Ито-гибриды с 
травянистыми пионами или с дре-
вовидными. К тому же зацветают 
они в разное время.  

– Сначала зацветают видовые 
формы пионов и травянистые 
гибриды. Потом начинают цве-
сти древовидные пионы, потом 
травянистые, у них разные сроки 
цветения. И поскольку цветение 
происходит неодновременно, 
выбрать самый красивый цветок 
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Подкармливаем пионы универсальными удобрениями. 
Под зиму вокруг корней пиона по возможности рас-
сыпаем ведро перегноя или конского навоза, и таким 

образом пион уходит в зиму. Весной, когда начинает все 
оттаивать, идут дожди, питательные вещества этого 

органического удобрения поступают к корням. По мере прорас-
тания почек мы эту кучу разравниваем. Далее идут стандартные 
подкормки, как для всех растений. 

Сначала для старта даем пионам азот. Но стараемся их не 
перекормить, потому что иначе мы получим огромные стебли, 
которые у древовидных пионов не успеют вызреть к зиме. Вторая 
подкормка ближе к цветению – калийно-фосфорная. И последняя – 
калий для подготовки к зиме и вызревания побегов. Трех подкормок 
за сезон будет достаточно. Бывают случаи, когда мы пытаемся 
сделать куст более пышным, чтобы он быстрее увеличивался в 
размерах, тогда  можно обработать пионы эпином или цирконом 
и дать дополнительные обработки по листу водорастворимыми 
удобрениями. Кормить их можно каждые две недели. 
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невозможно. Они все прекрасны. 
Есть пионы, у которых уже в на-

чале мая можно увидеть бутоны, 
они достаточно быстро начинают 
зацветать. Это видовые пионы, 
те, которые встречаются в при-
роде. У нас в Приморском крае 
такие пионы растут, их многие 
встречали и представляют, как 
они выглядят, – это пион молоч-
ноцветковый. 

Дикий пион, ко-
торый цветет у 
нас в Приморье 

на луговинах, – ро-
дитель 70 % сортов 

п и о н о в ,  с у щ е с т ву ю щ и х  в 
мире.  Есть другие пионы, 
которые не растут в нашем 
регионе, а растут на Кавка-
зе, Алтае. На их основе были 
выведены «модные» гибриды 
с коралловыми цветами или 
красными. У наших природных 
пионов этих оттенков нет. 
У нашего молочноцветкового 
пиона также не встречается 
желтая окраска. Так что по 
цвету можно определить 
прародителей. 

ТРАВЯНИСТЫЕ ПИОНЫ
Эти пионы выходят из зимы в 

зависимости от микроклимата 
на участке. У одних уже в начале 

мая они высокие и распускающие 
листья, у других –  розовые почки 
только-только показываются над 
землей. Если какой-то пион не 
спешит показаться из земли, не 
стоит сразу пугаться и тем более 
перекапывать место, где должен 
расти куст. Возможно, что он плохо 
перезимовал, но на корневище 
могут проснуться спящие почки. Не 
трогайте пион до осени. А осенью 
его можно раскопать и проверить, 
живы ли корни.   

Сажать пионы, если это открытые 
корневища, нужно только осенью. 
Пион с закрытой корневой систе-

мой можно сажать в любое время. 
Если вы приобретаете пион в горш-
ке, я рекомендую на лето закопать 
его в землю вместе с горшком, 
чтобы корни не перегревались и не 
пересыхали, а на постоянное место 
начинаем высаживать с середины 
августа. Очень часто есть искуше-
ние пересадить пион весной, когда 
мы формируем какие-то новые 
цветники и композиции. Но этим 
заниматься не стоит, потому что 
при весенней пересадке и делении 
корневища пион страдает, вы неиз-
бежно обламываете часть корней, 
из-за чего растение болеет долгое 
время. Вы нарушаете жизненный 
цикл растения, это всегда плохо. 
После такой пересадки некоторые 
пионы могут не цвести несколько 
лет. А сорта пионов, которые приш-
ли к нам из зарубежных питомни-
ков, – зачастую дорогие растения, 
поэтому рисковать не стоит. 

Если говорить о травянистых 
пионах, то, как только над землей 
появились почки, их можно под-
кармливать азотными удобрения-
ми. Такая подкормка даст толчок 
развитию и росту. В остальном им 
нужен тот же уход, что и древо-
видным пионам. Высыпаем ведро 
перегноя или компоста под куст 
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осенью, и долголетие и хо-
рошее цветение обеспечено. 
И, конечно, следим, чтобы не 
было вредителя – брахиты дву-
полосой. 

Из вредителей есть еще и 
пионовая муха, которая от-
кладывает личинки в бутоны, 
когда они достигают размера 
в 5–7 мм. Бутон после этого не 
развивается. Лучшее средство –  
механический сбор поврежден-
ных, неразвивающихся бутонов. 
Если их собрать и уничтожить, 
то можно пресечь размножение 
этого вредителя. Еще одна се-
рьезная угроза для травянистых 
пионов – это хрущи. Если их 
занести вместе с навозом, они 
выедают корни пионов. 

О КАЧЕСТВЕ 
И КОЛИЧЕСТВЕ 

– Алексей, когда пион на-
бирает бутоны, то на 

каждом стебле таких буто-
нов несколько. Один – самый 
крупный центральный, а по 
бокам от него более мелкие 
бутоны, их может быть и 
два, и три, и больше. Эти бо-
ковые бутоны мы оставляем 
или их нужно удалять? 

– Пос т упать можно по-
разному. Если это пион, у ко-
торого в роду только молоч-
ноцветковые предки, который 
выдает дополнительные бутоны 
по бокам стебля, я убираю эти 
бутоны, чтобы основной цве-
ток был крупным. Тогда он в 
полтора-два раза крупнее. Об-
рывать лишние бутоны нужно 
как можно раньше. Если кому-то 
нравится, когда весь куст усы-
пан цветами, можно боковые 
бутоны оставлять. Цветы будут 
мельче, но их будет много. 
Нужно учитывать, что есть со-
рта с жесткими стеблями, а есть 
кусты, которые разваливаются и 
полегают от ветра, дождя. По-
этому цветущим пионам нужны 

кустодержатели, какие-то под-
порки.  У таких сортов, как Сара 
Бернар, Принцесса Маргарет, 
огромные цветки, махровые. 
Они, конечно, без опоры будут 
лежать на земле. 

Если вы сажаете какие-то но-
вые дорогие сорта, то первые 
три года им вообще не нужно 
давать цвести. Во-первых, в 
первые годы куст не может 
выдать полноценный цветок, 
который бы полностью соот-
ветствовал характеристикам 
сорта. Иногда это могут быть 
даже немахровые цветы. Окра-
ска может вообще не соответ-
ствовать сортовой. И некото-
рые садоводы разочаровы-
ваются, думают, что получили 
пересорт или их обманули. А 
дело в другом: куст должен 
набрать силу, как следует на-
растить корни. И очень многие 
пионы так себя ведут, они рас-
крываются в цветении только 
спустя несколько лет. Одна из 
причин – наш климат. Если со-
рта были выведены в Европе 
или США, где больше тепла и 
солнца, то, конечно, им нужно 
время для акклиматизации, но 
иногда они в принципе не мо-
гут выдать такое же цветение, 
как на родине. Поэтому, когда 
зацветает молодой куст, мы все 
бутоны должны убрать. Но мы 
же ждем красоты и цветения, 
поэтому у многих рука не под-
нимается. Есть компромисс: 
можно оставить один бутон. 
Как только он начинает рас-
крываться, вы его срезаете с 
парой листьев и ставите в воду. 
Вы любуетесь цветком, а куст 
набирает мощь и наращивает 
корни. 

ЗНАКОМЬТЕСЬ, 
ИТО-ГИБРИДЫ…  

– Давайте поговорим 
про Ито-гибриды. В бо-

таническом саду тоже есть 

Любимая КЛУМБА

Пион Ито-гибрид Хиллари

Пион Балерина

Пион Ито-гибрид Бартзелла
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большая коллекция этих пио-
нов.  

– Те, кто занимается пионами, 
отличат Ито-гибриды от других 
пионов даже по тому, как они 
выходят из земли. Это мощные 
бордовые побеги. У них бордо-
вые сильно рассеченные острые 
листочки. Ито-гибриды были полу-
чены японским селекционером То-
ичи Ито (Toichi Itoh), он совершил 
революцию в селекции пионов, 
значительно расширил цветовую 
гамму цветов и добавил оттенки 
желтого цвета. В честь него эта 
группа и была названа. Когда его 
не стало, супруга селекционера 
продала коллекцию и весь бизнес 
в США, где сейчас и выводят боль-
шую часть сортов пионов этой 
группы. В основе Ито-гибридов 
травянистые и древовидные пио-
ны, точнее, их сорта, которые скре-
щиваются между собой с помощью 
опыления. Одни сорта опылялись 
другими (такие скрещивания про-
водились тысячами), а потом из 
завязавшихся семян получали но-
вые растения, которые отбирали 
по определенным признакам: по 
форме цветка, цвету,  размеру. К 
примеру, желтый цвет лепестков 
был только у древовидных пионов. 
В результате скрещивания у Ито-
гибридов есть уже масса сортов, 
которые цветут желтыми цветами, 
к примеру, можно вспомнить клас-
сический сорт Бартзелла. То есть 
благодаря Ито-гибридам выросло 
количество и разнообразие со-
ртов пионов. Но есть и некоторые 
минусы. Поскольку эти сорта полу-
чены с помощью искусственной 

гибридизации, результаты бывают 
непредсказуемые. На одном кусте 
могут распускаться махровые и 
немахровые цветки, лепестки мо-
гут быть ломаными и разными по 
размеру. И еще минус в том, что 
они плохо делятся. В наследство 
от древовидных им досталось в 
подземной части «дерево». Что-
бы такой куст пиона разделить, 
нужны топор, пила и так далее. И 
даже такое деление не всегда воз-
можно, потому что почки скучены, 
их бывает невозможно разделить. 
Хотя есть сорта, которые при вы-
капывании сами рассыпаются на 
несколько кустов. Из преимуществ 
Ито-гибридов нужно отметить то, 
что зимуют эти пионы хорошо. У 
некоторых перезимовывают даже 
основания стеблей с почками, 
которые весной просыпаются и 
цветут. Происходит цветение даже 
на побегах прошлого года, как 
у древовидных пионов. Если вы 
уберете стебли, то они зацветут 
из почек возобновления, которые 
находятся под землей. 

По уходу Ито-гибриды не от-
личаются от травянистых пионов. 
Но для них при посадке нужна 
более глубокая яма. Потому что 
мы помним про древовидное ос-
нование. На зиму Ито-гибриды не 
укрываются. 

ТРАВЯНИСТЫЕ ГИБРИДЫ

– Про Ито-гибриды многие 
садоводы знают, но оказы-

вается, что есть еще такая 
разновидность пионов, как тра-
вянистые гибриды. Давайте о 
них поговорим. 

– Травянистые гибриды – пионы, 
которые получены скрещиванием 
травянистых пионов из разных 
регионов и разных климатических 
зон. Из интересных сортов мож-
но назвать Новость Алтая – это 
очень ранний и высокий пион, он 
немахровый, у него оригиналь-
ный цветок – лепестки сложены 
вертолетиком. Сорта Орленок и 

Балерина благодаря своим диким 
родственникам получили очень 
ранние сроки цветения и необыч-
ный цвет. 

При посадке травянистых гибри-
дов делается дренаж. В яму можно 
положить куски пенопласта или 
другой инертный материал, об-
легчающий отток воды. Осенью 
над такими пионами делаем пле-
ночное укрытие, чтобы грунт под 
ними не напитывался влагой во 
время осенних и ранних весенних 
дождей. В ботаническом саду вы-
сажено более 250 сортов травяни-
стых пионов. И еще много сортов 
не попали в основную экспозицию.

Вообще, если говорить о кол-
лекции пионов в нашем саду, то 
она богатая, у нас представлены 
пионы разных групп и многих 
селекционеров, в том числе от-
ечественных, к чьим сортам в 
последнее время садоводы про-
являют повышенный интерес.  
Древовидных пионов более 40 
сортов, они завезены из Японии, 
также с родины древовидных 
пионов из Китая, из города Лоя-
на, городского округа, который 
когда-то был столицей Китая. Этот 
город славится своими пионами, 
количеством их сортов, легенда-
ми, связанными с пионами. Имен-
но оттуда древовидный пион 
разошелся по миру. Но направ-
ление селекции было разным. 
Китайская селекция направлена 
на получение махрового цветка. 
А у японцев была цель получить 
открытый цветок, чтобы можно 
было увидеть душу цветка. А если 
там еще летает пчелка, это для 
японцев жизнь в душе. Для них 
важен процесс созерцания. Чтобы 
ничего этому не мешало, стебель 
цветка должен стоять прямо и 
быть прочным, а цветок смотреть 
вверх. Японские селекционеры 
работали именно в этом направле-
нии, с учетом таких предпочтений. 
Европейцы занимались селекцией 
на основе китайского материала. 

В с е  п и о н ы  н е 
л ю б я т  з а м о к а -
н и я .  П о э т о м у 

при посадке либо 
п р е д у с м а т р и в а е м 

дренаж, либо сажаем их на 
возвышенное место, где нет 
застоя воды.

л ю
н

пр
п р е д

Любимая КЛУМБА
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СОЛОМЕННЫЕ КРЫШИ
 И ЗОНТИКИ 

– Алексей, вы один из кура-
торов коллекции пионов, а 

мы понимаем, что нельзя зани-
маться пионами и не интересо-
ваться новинками.   

–  Вы правы. Я тоже коллекци-
онирую пионы. Осенью я приоб-
рел пион древовидный Гефестас 
и Ито-гибрид Санома Хало, это 
самый махровый из желтых Ито-
гибридов. Не совсем новые сорта, 
но они получили мировое при-
знание. Хочу сказать: все, что со-
трудники нашего ботанического 
сада приобретают для себя, как 
правило, очень быстро попадает 
в коллекцию сада. 

– Рано или поздно пион от-
цветает, да и цветение у 

него начинается не так рано, 
как нам бы хотелось. И чтобы 
сад выглядел красиво и до, и по-
сле их цветения, можем мы 
сказать, с чем сочетаются 
пионы? 

– Пионы отлично соседствуют 
с розами. Если осенью требуется 
укрытие, то эти растения можно 
укрыть вместе, что тоже упро-
щает работу. Рядом с пионами 
замечательно растут первоцветы: 
мускари, хинодоксы, пушкинии, 
тюльпаны, сциллы, нарциссы. Они 

заканчивают период вегетации, в 
это время пионы полностью рас-
пускают листья. Когда куст пиона 
раскидывается, рядом уже ничего 
не посадишь. И даже когда он от-
цветает, все равно куст большой, 
ему нужен свет, его ничем заго-
раживать нельзя. Есть, конечно, 
пионы, которым подходит полу-
тень, это пионы древовидные. 
Им нужна полутень еще и потому, 
что, когда они цветут, на солнце 
лепестки очень сильно выгорают. 
Поэтому во время цветения над 
ними ставят притенку. В Китае это 
зонтики, а в Японии – красивые 
соломенные крыши. Мы пока не 
дошли до этого, но у нас и нет 
таких больших коллекций. Но я 
думаю, что постепенно мы к это-
му придем. Мы уже научились 

размножать древовидные пионы. 
Если говорить о сроках цветения, 
то можно подобрать сорта и виды 
пионов таким образом, чтобы 
цветение было более продол-
жительным: когда у вас отцветут 
одни кусты, начнут цвести другие. 
Пионы бывают ранние, средние и 
поздние, но еще и среднеранние, 
среднепоздние, поэтому цветение 
в вашем саду может продолжаться 
больше месяца. И это прекрасно.  

КОРОТКО ОБ АГРОТЕХНИКЕ
Весной можно  подкормить 

пионы пролонгированным удо-
брением для роз и пионов. За-
мульчировать посадки толстым 
слоем перепревшего конского 
навоза. Это будет и органиче-
ское питание, и мульчирующий 
слой, позволяющий сохранить 
структуру и влажность почвы. 

В засушливый период пио-
ны обильно поливают. 

После цветения удаляют 
отцветшие бутоны и обрабаты-
вают фунгицидами. Здоровый 
пион декоративен и после 
цветения. У него красивая 
ажурная листва, которая осе-
нью краснеет, если пион здо-
ров, и покрывается пятнами и 
чернеет, если лист поражается 
грибными болезнями.  

Поздней осенью травянистые 
пионы и Ито-гибриды обрезают.   

Соломенные крыши в Японии

Лоян. Зонтики

Любимая КЛУМБА
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Простые ИСТОРИИ

Лето резко делит население 
на дачников и всех остальных. 
Может, кто-то со мной поспо-
рит. Но, мне кажется, дачники 
– это более счастливые люди. 
Хотя интерес к даче с возрас-
том меняется, в каждый пери-
од жизни он иной.  

 ДЕТСТВО
У каждого из нас свой сад, свое 

первое весеннее изумление при 
виде распускающихся почек, 
свой запах молодых смороди-
новых листьев. В школе из учеб-
ников ботаники мы узнаем, что 
все живое на Земле держится на 
фотосинтезе в зеленых листьях. 
Растительность – это пища для 
травоядных, те, в свою очередь, 
основа существования хищни-
ков. Все сущее – звенья одной 
цепи. Это знание потрясает нас 
на всю жизнь! 

Полное изумление наступает, 
когда узнаешь, что именно кос-
мическая пыль является катали-
затором процессов превраще-
ния грунта в гумус. Подсчитано 
даже количество этой пыли на 
гектар. Невероятно, но факт: 

корни выделяют соки, которые 
растворяют нужные растению 
в данный момент вещества, и 
потом корни же их и впитывают. 
Или голодают, если не нашлось 
нужных минералов. 

ПОРА ЭНТУЗИАЗМА 
А потом мы становимся го-

рожанами. Тайга, птицы, звери 
– мы скучаем по ним в камен-
ных джунглях. Мы хотим видеть 
весну и первые цветы, птиц и их 
гнезда, хотим, чтобы к нам при-

бегал ежик и все дети – свои и 
соседские – с восторгом его рас-
сматривали. И тут мы заводим 
дачу… Молодые и энергичные, 
поначалу мы готовы перело-
патить все. Нас манят садовые 
магазины и придорожные база-
ры, где мы готовы скупить все 
сразу. Говорят, новичкам везет. 
Действительно, в первые годы 
без проблем растут клубника и 
помидоры, укроп и картошка, 
особенно если нам достался уча-
сток, где земля лет 10 не обра-
батывалась и успела отдохнуть. 
Но везет не всем. Случается, 
что ничего не растет. И вообще, 
мы с удивлением узнаем, что 
в саду, помимо ежиков и птиц, 
гнездятся болезни и вредители. 
Наступает пора, когда на смену 
энтузиазму приходит понима-
ние, что для успешного садо-
водства нужны знания. Интернет 
нам в помощь, но там слишком 
много всего и разного, иногда 
даже новичку понятно, что часть 
советов неприменима на прак-
тике, во всяком случае, в нашем 
регионе. Самые продвинутые и 
упорные помимо интернет-сай-
тов начинают посещать занятия 

Дачник – подмастерье Творца
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Простые ИСТОРИИ
для садоводов. Во Владивостоке 
есть несколько садоводческих 
клубов, работающих зимой при 
библиотеке им. Горького. Как 
правило, занятия проходят по 
субботам, а иногда и по воскре-
сеньям, так что прощайте, спо-
койные выходные! Зато к концу 
зимы мы уже отличаем фунгици-
ды от инсектицидов и приблизи-
тельно понимаем, что такое ба-
ковые смеси и прививки. Летом 
нам предстоит следующий более 
осмысленный подход к процессу 
получения урожая. И, кстати, 
после массированной учебы мы 
знаем имена корифеев примор-
ского садоводства: Александр 
Гринев, Анатолий Шагиахме-
тов, Александр Галаган, Виктор 
Ященков, Иван Сафонюк, Виктор 
Мешков, семья Макаревичей. 
Это означает, что придорожные 
развалы с омскими и иркутскими 
«морозоустойчивыми» сажен-
цами для нас пройденный этап. 
Теперь мы понимаем, чем моро-
зоустойчивость отличается от 
зимостойкости, а перекупщики 
от настоящих питомниководов. 

Не зря говорят: чем дальше в 
лес, тем больше дров. Со време-
нем нас начинает мучить вопрос: 
нельзя ли победить болезни 
и вредителей без химических 
обработок? Нам хочется если 

уж и пахать на своих 
сотках, то получить 
на выходе сплошную 
пользу. Наш урожай 
должен быть эколо-
гически чис тым.  С 
этим вопросом сле-
д у ю щ е й  з и м о й  м ы 
приходим на занятия 
клуба. Ответ знающих 
людей отрезв ляет. 
Если мы живы после 
употребления обыч-
ной сельхозпродук-
ции, приобретаемой 
в магазинах, то наши 
обработки – это цве-
точки. Но, если усо-
вершенствовать аг-
ротехнику и сделать 
землю плодородной, 
рыхлой и воздухо- и 
влагопроницаемой, 
к о л и ч е с т в о  о б р а -
боток можно будет 
уменьшить. Поводы 
для оптимизма и стимулы для 
совершенства присутствуют. С 
ними и начинаем очередной 
дачный сезон. 

Заботясь об экологии, мы из-
учили все возможные приемы 
по повышению плодородия. 
Мы уже знаем, как «выращивать 
почву», подкармливая органи-
ческими остатками почвенную 

микробиоту. Это не так сложно, 
просто надо оставлять корни 
растений осенью при перекопке. 
Убрал кукурузу, срезал верхуш-
ки сорняков, а возле корня для 
всякой почвенной живности 
остаются воздушные и водные 
каналы и элементы питания. 
Старайтесь регулярно поливать 
грядки, опрыскивать препарата-
ми с микроорганизмами, и будет 
вам счастье – лет через восемь 
на вашей даче будет идеальная 
почва! Не мелочитесь! Настраи-
вайтесь жить долго!

Что еще происходит в жиз-
ни дачника? В его телефоне 
плодятся и множатся садово-
огородные чаты:  «Прак тик а 
садоводства», «Персик Шлихта», 
«Здравоохранение растений», 
«Наш сад», «Про вершки и ко-
решки», «Дачечка», «Земляника 
Приморья», «Мир цветов и ув-
лечений» – этих групп десятки, 
зачастую в них одни и те же 
участники, которые готовы де-
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литься полезными советами и 
опытом. Виртуальные конфлик-
ты и выяснения отношений в 
таких группах тоже случаются, 
когда кто-то готов защищать 
свой выстраданный садовый 
опыт, не жалея живота, а чаще 
эмоций. Но нам ли этого боять-
ся? Постепенно вы отберете 
л ю б и м ы е  гру п п ы  и  отс е е те 
остальные. За последние 30–40 
лет садоводство в Приморье 
изменилось кардинально. Дач-
ники выращивают ежевику, пер-
сики, множество сортов малины 
и к лубники,  спаржу,  гинкго, 
орехи, катальпы и прочую эк-
зотику. Группы, где обсуждают 
агротехнику интересных для 
вас растений, и станут для вас 
самыми незаменимыми. Кста-
ти, эти же группы полезны тем, 
что помогают объединяться и 
проводить совместные закупки 
саженцев, там же идет плодот-
ворный обмен посадочным ма-
териалом и черенками. Кому не 
хочется, чтобы на одной яблоне 
росли яблочки разного сорта, а 
слива щеголяла желтыми, крас-
ными и черными плодами?! К 
лету тематика меняется, снова 
становится актуальным вопрос, 
чем обрабатывать деревья, чем 
подкармливать розы, как раз-
множать актинидию или гортен-
зию. Новичкам не возбраняется 
задавать и такие «сакральные» 
вопросы, как «не пора ли сеять 
ог урцы или высаживать то-
маты в открытый грунт». Если 
кто и напомнит, что климати-
ческие условия в Садгороде и 
Уссурийске слегка различаются, 
не обижайтесь, не обращайте 
внимания на эмоции, укажите 
ваши геоданные и спрашивайте 
снова. 

М ы ,  с а д о в од ы ,  ж а д н ы е  д о 
знаний, восторженные, когда 
видим результаты, конечно же, 
любознательные и общитель-
ные. Про себя скажу, что моему 

саду было 10, потом 20, 30 лет. 
И я все еще хочу посадить что-
то новое и необычное. Хочу 
персики, глицинию, чекалкин 
о р е х !  Го в о р я т,  б р и л л и а н т ы 
надо покупать до 30 лет, позже 
все деньги уходят на рассаду, 
агротекс, теплицы, удобрения 
и феромонные ловушки для 
плодожорки. 

ФИЛОСОФСКИЙ ВЗГЛЯД  
Переход количества в каче-

ство однажды все-таки наступа-
ет. У меня это произошло после 
70. Поздновато… Юбилей от-
праздновала и резко поумнела. 
Перепробовав десятки сортов 
яблонь, груш, клубники, оста-
новилась на любимых. Вот, по-
жалуйста, актинидия – отлично 
пошла. Лимонник хорош. Персик 
пошел, смородина и жимолость 
плодоносят без проблем. Разве 
этого мало? Уймем агрономиче-
скую жадность! Включим ум. Нау-
чимся радоваться жизни. Конеч-
но, отказаться от экспериментов 
совсем не получится, приступы 
«сажальной» болезни тоже будут 
возвращаться каждую весну, но, 
может быть, уже не так остро… 
Давайте будет относиться к 
этому по-философски. Пусть в 
жизни будет больше радости и 
покоя.  

P.S. Когда-то на Приморском 
радио главным редактором ху-
дожественной редакции была 
Нора Романовна Коварская. 
Дама утонченная, аристокра-
тичная. Она была дочерью зна-
менитого писателя Рувима Фра-
ермана, автора книги «Дикая 
собака динго». В ее жизни были 
интервью со знаменитостями, 
поклонники, наряды, премьеры, 
вернисажи. Глубоко на пенсии 
она говорила актеру Театра юно-
го зрителя Федору Самохвалову, 
соседу по даче: «Федя! Если бы 
мне в 30 лет сказали, что я буду 
дачницей, я бы рассмеялась 
собеседнику в лицо! А сейчас 
дороже моих цветов для меня 
ничего в жизни нет!» 

Так случается, что однажды 
ты поливаешь огурцы и вдруг 
чувствуешь себя подмастерьем 
у Бога. Не царем природы! Нет! 
Можно приложить уйму усилий, 
но очевидно, не все зависит от 
тебя. Обязательно вмешаются 
солнце, ветры, дожди. Может 
случиться засуха или не будет 
тепла. И что остается нам? Чело-
век только и может, что испыты-
вать благодарность за красоту 
мира: за цветы и плоды, за лес и 
птиц. За солнце. И за лето.  
Наталья Дека, фото Юрия Деки 

Простые ИСТОРИИ
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Сегодня хотим пригласить 
вас в Кипарисово, в СНТ «Про-
метей», на участок Людмилы 
Винник. По профессии Людми-
ла Ивановна врач-кардиолог. 
Почти 40 лет она работала в 
скорой помощи. А после де-
журства старалась уе-
хать на дачу, которая 
стала самым глав-
ным ее увлечени-
ем. Участок, не-
когда заросший 
лесом, превра-
тился в роскош-
ный сад с пруда-
ми и каменными 
ск ульпт урами.  А 
его хозяйка продол-
жает трудиться не по-
кладая рук. В марте этого 
года она открыла очередной, 
39-й дачный сезон.   

– Действительно,  когда мы с 
супругом в 84-м году стали дач-
никами, тут был лес сплошной, 
не было заезда.  Мы первым 
делом поставили маленькую 
кухню и начали осваивать свои 

История без конца
загородные сотки, – вспоминает 
Людмила Винник. – Однажды 
мимо нас ехал большой экскава-
тор с ковшом, я рискнула попро-
сить его выкопать нам яму под 
пруд. Человек оказался отзыв-

чивым,  согласился. Он 
своим ковшом под-

цепил и вытащил 
здоровенный 

камень, еще 
н е с к о л ь к о 
раз копнул, 
о б р а з о в а -

лась яма, и так у нас появился 
пруд. 

Заметим, что от ямы до пруда  
расстояние в годы. Чтобы об-
лагородить водоем, Людмила 
Ивановна и ее супруг несколько 
лет возили на участок камни.  

– Когда мы на море ехали, 
что-то подбирали и привозили. 
Часто свои камни находили под 
Находкой. С пляжа возвраща-
лись и с собой  понравившиеся 
камешки везли. Мой муж, быва-
ло, всю дорогу едет и жалеет, 
что еще какой-нибудь красивый 
камень не забрал. Он, к примеру, 
на уточку был похож. Такими 
были энтузиастами! – улыбается 
Людмила Ивановна.  

 Домик на берегу главного 
пруда – отдельная история. Ока-
зывается, его крыша – камни с 
вкраплениями яшмы. И сложно 
поверить, но под каменной клад-
кой стен почти 30 лет скрывается 
обычная картонная коробка. 
Сделан этот сказочный домик 
руками хозяйки дачи.  

– Взяла большую картонную 
коробку, вырезала в ней окна, 
обложила камешками, которые 
укладывала на цемент, полу-
чился домик. Раньше-то их было 
много, можно было собирать 
прямо на дороге. И там дей-
ствительно попадалась яшма, 
самая настоящая. Сейчас ее уже 
на дороге не встретишь. А мой 

Простые ИСТОРИИ
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домик стоит почти 30 лет. Стоит 
не на металле или на камнях, 
просто на земле. Учитывая, что 
здесь взгорочек, сухо, земля не 
играет, он оказался таким не-
зыблемым. 

К с та т и ,  б е р е га 
пруда я тоже об-
ложила свои-
ми руками и 
то ж е  о ч е н ь 
б ы с т р о .  Н о 
э т о  б ы л и 
экстремаль-
ные условия. 
Когда мой муж 
погиб,  у  меня 
было такое нерв-
ное состояние, когда 
не знаешь, что делать, 
чем себя занять. Недаром гово-
рят, что человек очень многое 
способен сделать и в состоянии 
эйфории, и в состоянии большо-
го потрясения. Я только потом 
удивилась, как я могла за два 
дня все эти камни уложить, до 
которых несколько лет руки не 
доходили.  

Дача Людмилы Винник – это 
непрерывная смена каких-то 
ландшафтных композиций, ко-
торые плавно перетекают друг 
в друга. Куда ни направишься, 
обязательно выйдешь или к 
пруду, или к каменной скамье, 
или к композиции хвойных рас-
тений. И хотя на участке есть и 
овощные грядки, и посадки кар-
тошки, их еще нужно поискать, 

зато прудов два. 
– Мне хотелось, чтобы в один 

уголок пошел, там хорошо, в 
другой пошел –  там еще лучше. 
Почему появился второй пруд? 

Оно как-то само запро-
силось, захотелось 

в определенном 
месте еще один 

в о д о е м  с д е -
лать. Тоже за-
зва ли экск а-
ваторщика, но 
не задалось, у 
него на наших 

к а м н я х  к о в ш 
сломался. Так что 

второй пруд копа-
ли собственноручно 

лопатами, без применения 
средств механизации.

Наверное,  поэтому второй 
пруд не особенно глубокий, 
но кувшинки здесь прекрасно 
растут. Для кувшинок не нужна 
глубина большая. Цветут они 

великолепно, я в прошлом году в 
первом пруду насчитала 28 рас-
крывшихся цветков кувшинок. 
Одновременно распустились 
28 штук! – с гордостью расска-
зывает Людмила Ивановна. – Во 
втором кувшинок меньше, по-
тому что тут были проблемы с 
зимовкой, кое-что вымерзло. Но 
и в этом пруду кувшинки цветут. 
А пруды – это водная гладь, про-
хлада, они не пересыхают даже 
в сильную жару. Берега второ-
го пруда замощены розовым 
камнем. Это наш приморский 
гранит. Однажды мы приехали в 
одну бухту поздно вечером. Был 
закат, бухта была такая красивая, 
вся розовая, просто сверкала 
благодаря этому камню. Он, ко-
нечно,  когда лежит на морском 
берегу, имеет более яркий ро-
зовый цвет, потому что хорошо 
этому камешку там, возле воды. 
У нас он немножко посерел, но 
все-таки мы дорожки здесь из 
него сделали. А еще берег пруда 
украшает жильный кварц, его 
мы нашли рядом с бухтой Пере-
возной. Когда этот камень лежит 
в воде, она становится чистой и 
прозрачной. 

На берегах второго пруда Люд-
мила Ивановна решила сложить 
каменный маяк и маленькую 
пагоду в китайском стиле. Крыша 
у пагоды изумрудная. Конечно, 
изумруды – это всего лишь зе-
леное бутылочное стекло, но и 

Простые ИСТОРИИ



38 /

Сады и огороды Приморья ИЮНЬ 2023

у него есть своя история. В одну 
из поездок к морю Людмила 
Ивановна и ее супруг обнару-
жили стекольные глыбы. Когда 
закрыли стекольный завод, они 
оказались в море. 

– В воде были конгломераты 
очень большие этого стек ла, 
море их обмыло, получились за-
мечательные изумрудные кам-
ни. Правда, когда мы нашли это 
место, там уже все выбрали, нам 
достались только небольшие 
камешки. Из них можно очень 
красивые вещи делать, но на это 
нужно время, а я же на скорой 
помощи сутками работала, еще 
мы дом строили, огород сажали,  
времени на все не хватало. 

Если говорить про посадки, 
по словам хозяйки, на даче обя-
зательно нужно выращивать и 
овощи, и картошку, и яблоки.  

– А как же без грядок? Без гря-
док тоже скучно, смысла землей 
заниматься тогда нет. На одной 
красоте далеко не уедешь. По-
этому даже картошку сажаю, от 
которой многие дачники отказа-
лись. У меня обязательно растут 
картошка, помидоры, огурцы, 
перцы, баклажаны  – всему места 
хватает. Но заниматься одними 
грядками тоже скучно. Я убеж-
дена, что дача –  это место для 

творчества. Если бы у меня тут 
было некрасиво, если бы про-
сто картошка и помидоры, меня 
бы тут не было, это сто процен-
тов! Мне интересно что-нибудь 
новенькое посадить – новый 
пион, розу, какой-то кустарник 
необычный. Я сейчас персиками 
увлеклась. Вместе с соседями 
испытываем разные сорта, пы-
таемся их вырастить,  это очень 
непросто:  нужно вовремя их 
закрыть на зиму, потом открыть, 
обрезать. Это тоже целая наука.  

Бывает, подумаешь, возраст 
такой, что уже можно и закан-
чивать с  этой дачной историей, 
но тяжело оторваться от этого 
всего. Мне тогда скучно будет 
очень. Что можно делать в квар-
тире? Осваивать маршрут хо-
лодильник – диван, диван – хо-
лодильник? Я так не привыкла. 
Я всю жизнь работала сутками 
на скорой помощи.  24 часа от-
работаешь, а  потом двое-трое 
суток на даче. Конечно, сутки 
уходили на то, чтобы после ра-
боты отдохнуть, но всегда время 
оставалось, чтобы кучу дел пе-
ределать на участке. Наверное, 
при таком графике успеваешь 
больше, чем при пятидневной 
рабочей неделе. А сейчас, ког-
да я не работаю, времени для 

дачи еще больше. Я в этом году 
дачный сезон открыла в марте и 
то, думаю, поздновато приехала. 
За зиму успеваешь по даче со-
скучиться. Ведь здесь все свое. 
Я  все здесь люблю.  Люблю свой 
дом и свое крылечко,  пруды 
люблю, нравится ходить и лю-
боваться, здесь такая красота! 
Птички поют, что-то зацветает, 
бурундуки бегают,  я  с  ними, 
бывает, разговариваю. У меня в 
прошлом году был друг. Я иду по 
дорожке, а он параллельно по 
камешкам идет за клубничкой.  
В ягоду вцепится, сидит и смо-
трит на меня. Я говорю:  ах ты, 
паршивец этакий, а он свистнул 
и в камни с клубникой убежал. 
Смотришь,  несколько ягод в 
ряд разложит, каждую надкусит. 
Вот такие друзья-товарищи. И 
белки тут бегают. На природе 
не скучно, это в городе можно 
заскучать, а на даче нет – все 
чирикает, пищит, из земли лезет, 
зацветает. Маленькое зернышко 
посадишь, а оно раз – и помидор 
двухметровый. Это же чудо. Во-
обще жизнь – чудо.

Простые ИСТОРИИ



/ 39

Сады и огороды Приморья ИЮНЬ 2023

Подворье

Пыльца осмии необходима для 
того, чтобы обеспечить пропи-
тание потомству. А осмия нужна 
в саду для того, чтобы процесс 
опыления плодовых растений 
прошел успешно. 

В последние годы садоводы се-
туют, что пчел стало мало. Если на 
цветущей яблоне трудится около 
десятка – уже радость. А бывает, 

что особо ценные растения при-
ходится опылять вручную – берешь 
кисточку и пошел аккуратно пере-
носить пыльцу с цветка на цветок. 
Если поработаешь пчелкой, будут 
завязи, а не поработаешь, шансы 
на урожай падают. Именно поэто-
му садовод Юлия Бойкова решила 
завести у себя на участке осмий. 
Давайте знакомиться с этими но-
выми помощниками садоводов и 
огородников. 

– То, что я приобрела, называется 
osmia bicornis. Осмии – это дикий 
вид пчел, который, по сути, зани-
мается опылением. У нас в России 
их еще называют osmia rufa – осмия 
рыжая. Так как живут они недолго, 
их задача – успеть размножиться. 
Личинка осмии питается пыльцой, 
за счет активного сбора пыльцы 
для потомства осмии являются 
очень хорошими опылителями, – 
объясняет Юлия Бойкова. – Я часто 
наблюдаю, как осмия подлетает к 
нераскрывшемуся бутону. Обыч-
ная пчела пролетела бы мимо, а 
эта начинает пытаться раскрыть 

цветок. И действительно, через 
какое-то время все-таки забира-
ется внутрь бутона, раздвигая 
лепестки. 

 
Если сравнивать ос-

мию с обычной медо-
носной пчелой, ока-
зывается, что брюш-

ко этой малышки покрыто 
щетинками.  Пыльца к ним 
примагничивается, соби-
рается, и за счет этого они 
собирают много пыльцы 
и очень хорошо опыляют 
растения. А поскольку ос-
мии имеют миниатюрные 
размеры, то они без труда 
могут опылить любой цве-
ток, забравшись туда, куда 
обычная пчела не может 
попасть. Европейские фер-
меры давно используют 
осмий как опылителей. Их 
специально выс тавляют 
там, где разбиты сады, что-
бы увеличить урожайность. 

Половинка 
пчелы

ПЧЕЛКА ОСМИЯ
ПРОТИВ ОБЫЧНОЙ ПЧЕЛЫ

И ВПРАВДУ ПОЛОВИНКА. НО ЭТО
НЕ МЕШАЕТ ЕЙ УПОРНО ТРУДИТЬСЯ, 

СОБИРАЯ ПЫЛЬЦУ. 
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Подворье
– Осмии не производят мед. 

Срок их жизни так короток, что 
у них нет необходимости делать 
запасы на зиму. Во взрослом 
состоянии эти пчелы не зиму-
ют, – объясняет садовод. – Они 
живут два месяца, и за это время 
им нужно успеть собрать мак-
симальное количество пыльцы, 
чтобы обеспечить питанием ли-
чинки, которые они откладывают 
для продолжения своего рода. У 
осмий нет общего улья, нет мат-
ки. В отличие от обычных пчел у 
них каждая самка размножается. 
Чем больше она соберет пыльцы, 
тем больше она отложит личинок. 

О к а з ы в а е т с я ,  в 
естественной среде 
осмии тоже вс тре-

чаются. Садоводы, чьи 
участки находятся ближе 
к Соловей-К лючу, могут 
их регулярно наблюдать 
на цвет ущих рас тениях 
в начале лета.  Они кру-
гленькие и миниатюрные. 

– В природных условиях ос-
миям не нужны дома. Каждая 
самк а находит  д л я личинки 

укромное местечко. Это может 
быть щель какая-то. Она может 
отложить под кору, в дырочки 
и зазоры в деревянных кон-
с т р у к ц и я х ,  –  р а с с к а з ы в а е т 
Юлия Бойкова. – Осмия ищет 
и находит удобное мес то.  У 
меня был с лучай,  когда она 
в  к ачес тве домик а выбра ла 
металлическую розу, в центр 
отложила личинку и запеча-
тала. Но садоводы-фермеры, 
которым нужно опыление сада, 
создают искусственные доми-
ки для осмий, чтобы их туда 
заселить и чтобы они летали и 
жили конкретно на их участке. 
А радиус облета у осмий в от-
личие от обычной пчелы всего 
100 метров. То есть, заселив 
их на своем участке, вы обе-
спечиваете опыление себе и 
максимум соседям. 

ЭТИ ПЧЕЛКИ НЕ РОЯТСЯ И 
НЕ УЛЕТАЮТ В ПОИСКАХ 
НОВОГО ЖИЛИЩА ДЛЯ 

ПЧЕЛИНОГО РОЯ. ЭТО ЕЩЕ 
ОДНО ИХ ПРЕИМУЩЕСТВО 

– ОНИ ОБИТАЮТ ИМЕННО В 
ПРЕДЕЛАХ УЧАСТКА. 

Искусственный до-
мик – это достаточно 
простое соору же-

ние. Его можно сделать, 
срезав стебли камыша и 
объединив их в пучок,  при-
думать еще какую-то кон-
струкцию, для начала мож-
но купить домик, когда вы 
будете приобретать осмий. 
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Как он выглядит? Это трубка из 
картона диаметром примерно 10–
12 см. А внутри большой трубки 
много мелких полых трубочек 
диаметром 8–10 мм. Принцип 
такой: осмия залезает в тру-
бочку, откладывает личинку, 
делает перегородку. Потом 
откладывает следующую ли-
чинку, кладет для нее нектар, 
делает вторую перегород-
ку, запечатывая очередную 
личинку. Когда вся трубочка 
заполнена и запечатана, осмия 
начинает заполнять следующую. 
В соседних трубочках точно так 
же откладывают личинки другие 
осмии. Есть специальный феро-
мон, которым опрыскивают новый 
домик для пчелок, чтобы они на-
ходили его по запаху, чтобы знали, 
что этот домик уже кто-то посещал, 
в нем хорошо. И пчелка начинает 
летать в этот домик и именно туда 
заселять свое потомство. 

К середине лета, когда цветение 
подовых заканчивается, осмии 
умирают. Но они очень хорошо 
потрудились, собирая пыльцу. Они 
опылили ваш сад. А отложенные 
ими личинки питаются пыльцой, 
растут, а потом окукливаются. 
Получаются коконы. Весной, когда 
становится тепло, молодая осмия 
вылупляется, прогрызает стенку 
ячейки, и из кокона вылетает 
пчелка. И цикл повторяется: она 
начинает собирать пыльцу, забо-
тясь о новом потомстве. 

Иногда садоводы оставляют зи-
мовать осмий в их домиках просто 
на улице. Но можно разобрать до-
мик, раскрутить трубочки, извлечь 
коконы и убрать их на хранение в 
холодильник. Они хранятся в от-
секе для овощей при температуре 

Я говорила, что у меня часть 
осмий пробудилась раньше, мне 

пришлось их выпустить на участок. 
Было не слишком тепло, но все 

осмии уцелели. Они в прохлад-
ную погоду впадают в полу-
спящее состояние и пережи-
дают неблагоприятное время. 
В отличие от обычных пчел 
они начинают летать очень 

рано, уже при +10 осмии ак-
тивны. Они вообще не слишком 

обращают внимание на погоду. 
К примеру, мелкая морось им не 

страшна, они продолжают работать 
и опылять растения. 

ЕЩЕ ОДИН ПЛЮС В ТОМ,
 ЧТО ЭТИ ПЧЕЛКИ НЕ КУСАЮТСЯ. 
У САМЦОВ ЖАЛА ВООБЩЕ НЕТ, 

У САМОК ОНО НАСТОЛЬКО 
МАЛЕНЬКОЕ, ЧТО ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА 
ИХ УКУС  НЕ СТРАШЕН. К ТОМУ ЖЕ 
ОНИ НЕАГРЕССИВНЫЕ В ОТЛИЧИЕ 

ОТ НАШИХ ОБЫЧНЫХ ПЧЕЛ. 

Обычные, если будете махать 
руками, а иногда и просто стоять 
рядом с ульем, начинают нападать 
и жалить. Осмии очень миролюби-
вы. Если только в руке ее сильно 
сожмете , самка может попытаться 
вас ужалить. А так ей не до того, у 
нее всего два месяца жизни, нужно 
успеть сделать все дела, на агрес-
сию размениваться некогда. 

Р.S.: Говорят, что лучше один 
раз увидеть, чем сто раз услы-
шать. Посмотреть сюжет про 
осмий вы можете в телеверсии 
журнала «Сады и огороды При-
морья» за июнь. Программа вы-
ходит на 8 канале. Также видео 
доступно на сайте Sadprim.ru в 
разделе «видео».

около нуля. Для чего хранят осмий 
в виде коконов? 

  – Создав определенную темпе-
ратуру для хранения, мы можем 
регулировать время, когда осмии 
вылетят на поиски пыльцы, – объ-
ясняет хозяйка осмий. – У меня в 
этом году был первый опыт.  Осмии 
пришли в специальном контейне-
ре, и я увидела, что некоторые осо-
би проснулись раньше времени, 
когда в саду еще ничего не цвело. 
Поэтому целые, непроклюнувшие-
ся коконы я убрала в холодильник, 
чтобы они так быстро не просы-
пались. Садоводам важно, чтобы 
они вылупились попозже, когда 
уже действительно наступит пора 
цветения и нужно будет, чтобы они 
опыляли сад. И поэтому храним мы 
эти коконы в холодильнике и доста-
ем тогда, когда в саду готовы распу-
скаться цветочные почки на вишне, 
сливе, яблоне, груше. Цветочные 
почки выдвинули розовый конус, 
мы достаем осмий из прохладного 
места. За неделю осмии вылупляют-
ся, а деревья распускают цветы, и 
начинается интенсивное опыление. 

реклама

Подворье
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– Я в шоке была, когда узнала. 
Росла себе елочка. Я ее оставля-
ла на зиму, на ней были семена 
–  красивые красные шарики. 
Конечно, я обращала внимание, 
какой она выходит из земли 
весной. Но в мыслях никогда не 
было, что это и есть спаржа. До 
сих пор это кажется чудом, – по-
делилась одна из участниц чата 
«Практика садоводства». А мы 
решили подробно узнать, как 
вырастить спаржу и попросили 
рассказать о ней дачницу из СНТ 
«Ландыш-1» Аэлиту Бухтиярову.  

– Действительно, спаржа рас-
тет как елочка, выглядит очень 
декоративно, ее можно срезать 
на букеты, – говорит Аэлита Бух-
тиярова. – Многие ее как елочку 
и выращивают. А на самом деле 
ее можно срезать и есть. Урожай 

получают на третий год. Три года 
нужно ухаживать, а на третий 
– пробовать. Из земли выходят 
уже не елочки, а толстенькие 
побеги. Заводится далеко вглубь 
земли нож, и эти побеги среза-
ются как можно глубже в земле. 
Получается такой длинный и 
толстенький побег. Это уже то, 
что можно использовать в при-
готовлении разных блюд.

Спаржа готовится прекрас-
но, она очень питательная, со-
держит много витаминов.  Мы 
решили посадить спаржу в двух 
мес тах.  Заложили основную 
плантацию. А еще у нас была 
грядочка, где она росла на про-
бу. Здесь ее чуть-чуть было. Мы 
сначала эту попробовали, потом 
решили, что нам она нужна, – 
рассказывает Аэлита Бухтия-

Елку в тарелку!
Такое растение, как спаржа, у всех на слуху, но не все знают, как она 

выглядит на самом деле. Для многих будет открытием, что елочка, 
которой на рынке украшают букеты, – это она и есть. Это молодая 
спаржа, которая, прежде чем дать урожай, растет пушистой елочкой.
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рова. – Спаржа размножается 
семенами. Они  продаются в 
магазине, может быть спаржа 
деликатесная или спаржа цар-
ская. Она бывает разных цветов 
– зеленая, фиолетовая, белая. 
Высевается просто, обычными 
семенами. Потом появляются вот 
такие елочки. 

ДВА ГОДА ПОДРЯД У ВАС 
НА ГРЯДКЕ ЭТИ ЕЛОЧКИ 

БУДУТ РАСТИ, ИХ НЕЛЬЗЯ 
СРЕЗАТЬ, ИСПОЛЬЗОВАТЬ В 
ПИЩУ ТОЖЕ НЕЛЬЗЯ, А НА 
ТРЕТИЙ ГОД ПОЯВЛЯЮТСЯ

УЖЕ ПЛОДЫ. ИЗ ЗЕМЛИ 
ВЫЛЕЗУТ ТОЛСТЕНЬКИЕ 

ЧЕРЕШКИ – ЭТО И ЕСТЬ УРОЖАЙ 
СПАРЖИ.   

После того как мы из-под земли 
вырезали эти черешки, что с рас-
тением происходит? Оно через 
некоторое время снова дает 
черешки. Плодоносит спаржа 
обычно май-июнь. Потом даем 
ей отдохнуть, уйти вот в такую 
стрелку, до зимы она отдыхает. 
Мы ее можем подкормить нату-
ральными удобрениями, напри-
мер биогумусом, черноземом 
подсыпать. Спаржа очень любит 

плодородную почву. И на следую-
щий год она опять даст урожай в 
виде таких толстеньких побегов. 

Спаржа готовится легко. Ее 
можно бланшировать в кипятке, 
потом жарить, парить, тушить 
на сливочном или растительном 
масле, делать из нее салат, по-
давать как гарнир. Спаржа – это 
прекрасный продукт.  

Спаржа может сама рассеи-
ваться. Тогда у вас всходят 
молоденькие елочки, 
которые тоже через 
два года на третий 
порадуют вас уро-
жаем. Именно так 
спаржа зачастую и 
появляется на ва-
шем участке – семена 
приносит ветром от 
соседей.  

Растет спаржа без проблем. 
На одном месте может находить-
ся без пересадки десятки лет. 
Зимует она хорошо, не замерзает, 
ее не надо укрывать, спаржа пре-
красно себя чувствует в наших 
погодных условиях. И вы в начале 
лета срезаете урожай.  

ЕЩЕ ДОБАВЛЮ, ЧТО У 
СПАРЖИ ЕСТЬ МУЖСКИЕ 

И ЖЕНСКИЕ ЭКЗЕМПЛЯРЫ 
РАСТЕНИЯ. ЖЕНСКИЕ МЕНЕЕ 

ВКУСНЫЕ. ИХ МОЖНО 
ОТЛИЧИТЬ, ПОСКОЛЬКУ ОНИ 

ОБРАЗОВЫВАЮТ СЕМЕНА. 
КАК РАЗ ЕЛОЧКИ С ЖЕНСКИХ 

РАСТЕНИЙ И СРЕЗАЮТ В БУКЕТЫ. 
СЕМЕНА МОЖНО СОБРАТЬ И 
ПОСЕЯТЬ НА НОВОМ МЕСТЕ. 

ПРИВЕТ ОТ СОМЕРСЕТА 
МОЭМА 

Лариса Чадненко из Покровки 
выращивает спаржу больше 30 лет. 

По словам Ларисы, еще в дет-
стве она прочитала рассказ Со-
мерсета Моэма «Завтрак», где 
писатель пригласил даму в ресто-
ран, а она заказала спаржу.  

– Помимо это-
го, дама заказала 

еще целый спи-
сок разных блюд, 

так что начинающий 
литератор едва мог 

расплатиться.  Но именно 
спаржа была описана в рас-
сказе настолько аппетитно, что 
мне стало интересно, что же это 
такое, – рассказывает Лариса 
Чадненко. –  И спустя годы со 
мною поделились корневищами 
спаржи. Причем очень щедро, 
так что мне не пришлось ждать, 
когда она будет расти три года. 
Я почти сразу смогла ее попро-
бовать. И не разочаровалась. 
Спаржа действительно оказа-
лась очень вкусной. 

На одном месте она растет у 
меня уже больше 30 лет и по-
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тихоньку завоевывает новое 
пространство. Сейчас уже пере-
бралась в пион. Конечно, это не 
самое лучшее соседство, но у 
меня уже есть и другие посадки. 
На новом месте спаржа получа-
ется более вкусной, потому что 
там земля рыхлая, плодородная. 
Я сею ее из семян и несколько раз 
заказывала на 100 СП корневища. 
В прошлом году брала фиолето-
вую спаржу, она, к сожалению, не 
прижилась, а в этом году посади-
ла корневища белой и зеленой. 

Обычно я срезаю спаржу до 
конца июня. 

ПОСЛЕ ЛЕГКОЙ 
БЛАНШИРОВКИ ЕЕ 

МОЖНО ДОБАВЛЯТЬ В ЛЮБЫЕ 
САЛАТЫ, ИСПОЛЬЗОВАТЬ В 

ПРИГОТОВЛЕНИИ СУПОВ. ОНА, 
КАК ЧЕРЕШКОВЫЙ СЕЛЬДЕРЕЙ, 

ВЕЗДЕ ХОРОША. МОЖНО 
ДОБАВЛЯТЬ ЕЕ В БЛЮДА ИЗ 
МЯСА И ПТИЦЫ, ОСОБЕННО 

ВКУСНО ПОЛУЧАЕТСЯ, КОГДА 
СПАРЖА ГОТОВИТСЯ С УТКОЙ. 

И еще есть один проверенный 
рецепт, который нравится всем 

без исключения.  Спаржу – один 
или несколько черешков – нуж-
но завернуть в листья черемши, 
затем обернуть полоской бекона 
и запекать 10 минут при тем-
пературе 190°С. Я делаю это в 

мультипечке. Можно добавить 
к ней кинзу, укроп . Если бекон 
пересолен, его нужно промыть 
в воде, чтобы лишняя соль ушла. 
Это блюдо нравится всем, кто его 
пробовал.  
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1 ИЮНЯ. В этот день полезно 
подрезать кончики или делать 

стрижку. Это оздоровит волосы и 
улучшит отношения с окружающими. 
Цвет волос изменять нежелательно, 
это может ухудшить самочувствие. 

2 ИЮНЯ. Стрижка может как 
привлечь деньги и удачу в 

делах, так и понизить настроение и 
общий тонус. При окрашивании во-
лос желательно выбирать цвет, близ-
кий к натуральному. Это повысит са-
мооценку. Осветлять волосы не ре-
комендуется.   

3 ИЮНЯ. Стрижка может при-
вести к травме, неудачам. Кра-

сить волосы можно. Не стоит карди-
нально менять прическу и делать за-
вивку, она быстро потеряет форму.  

4 ИЮНЯ. Не рекомендуется 
стричь волосы. Стрижка мо-

жет ухудшить самочувствие или при-
влечь неудачу. Привычную укладку 
менять не стоит. Сделанная в эти дни 
завивка быстро потеряет форму. 

5 ИЮНЯ. Сегодня не стоит 
менять длину волос. Для окра-

ски приемлем любой цвет. Отличный 
вариант прически – всевозможные 
косы и плетение. Сегодня даже хими-
ческая завивка не принесет волосам 
вреда. 

6 ИЮНЯ. Стрижка сделает во-
лосы гуще, улучшит их внеш-

ний вид и остановит выпадение. 
Можно красить волосы в любой цвет, 
тонировать и закрашивать седину. 
Пришло время экспериментов с при-
ческой. Главное – не переусердство-
вать с аксессуарами.
 7 ИЮНЯ. Хорошее время для 

обновления стрижки, окра-
ски. Выбирайте необычные варианты,  
– они подчеркнут яркость настрое-
ния. Пробуйте новые образы. Если 
сделать привычную укладку, то во-
лосы могут стать безжизненными.

8 ИЮНЯ. Можно обновить 
стрижку. Также это благопри-

ятный период для окраски. Рекомен-
дуется выбирать насыщенные цвета. 
Можно сделать новую прическу. 

9 ИЮНЯ. Новая стрижка по-
дарит здоровье и позитивный 

настрой. При окрашивании волос не 
стоит кардинально менять цвет. Ре-
комендуется использовать яркие 
аксессуары для привлечения поло-
жительной энергетики. 

10 ИЮНЯ. День неоднозначен. 
Стрижка улучшит здоровье, но 

есть риск появления лишнего веса. 
Окрашивание волос в натуральный 
цвет улучшит финансовое положение. 
Лучше сделать привычную прическу. 

11 ИЮНЯ. Новая стрижка 
может ухудшить отношения с 

окружающими, вызвать упадок сил. 
День хорош для окрашивания волос. 
Оно улучшит настроение. Рекомен-
дованы процедуры по оздоровлению 
волос. 

12 ИЮНЯ. Стрижка зарядит 
энергией и позитивом, при-

даст уверенности в своих силах. Хо-
рошо стричься тем, кто хочет сохра-
нить новую прическу подольше. Ме-
нять цвет не запрещается, но лучше 
красить их в темные оттенки, иначе 
появится риск ссоры с окружающими. 

13 ИЮНЯ. Стрижка может 
ухудшить состояние волос и 

здоровье в целом. Неблагоприятный 
период для изменения цвета волос. 
Окрашивание может привести к ссо-
рам. В этот день рекомендуется на-
деть головной убор, чтобы уменьшить 
поток негативной внешней энергии.

14 ИЮНЯ. Стрижка оздоровит 
волосы, подарит уверенность 

в себе и улучшит отношения с окру-

Не секрет, что хорошая стрижка делает нас 
моложе и привлекательнее. Но, оказывается, 

даже самому лучшему мастеру можно доверять 
свою прическу не каждый день. Нужно подобрать   

благоприятный период, чтобы стрижка работала 
не только на имидж, но и на благополучие и даже 

здоровье. Астрологи предупреждают, в какие дни 
можно смело идти в парикмахерскую, а в какие 
лучше воздержаться от всяких манипуляций с 

прической и волосами. 

ИЮНЬ. 
Благоприятные дни – 1, 2, 3, 6, 15, 19, 20, 21, 22, 

23, 24, 25, 26, 27, 28. 29, 30.
Неблагоприятные дни  – 5, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 14, 16, 

17, 18

Стрижка  ногтей
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жающими. Окрашивание тоже пойдет 
на пользу. Рекомендуется уделить 
время волосам и сделать укрепляю-
щую маску. 

15 ИЮНЯ. Стрижка улучшит 
самочувствие и отношения с 

окружающими. Это хороший период 
для окрашивания волос. Можно об-
новить обычный цвет или выбрать 
новый яркий оттенок. Окрашивание 
подарит положительные ощущения. 
Разрешается делать любую прическу 
или завивку. 

16 ИЮНЯ. После стрижки 
кончики волос могут начать 

виться. В этот период разрешается 
окрашивать и тонировать волосы. 
Прическа должна быть легкой и воз-
душной. Можно делать завивку. 

17 ИЮНЯ. Благоприятный 
период для стрижки, которая 

принесет пользу, подарит радость и 
благополучие. Менять цвет волос не 
стоит, это может ухудшить отношения 
с окружающими. Рекомендуется сде-
лать необычную стрижку или по-
новому уложить волосы. 

18 ИЮНЯ. Нейтральное время 
для посещения парикмахер-

ской. После стрижки кончики волос 
могут виться. Разрешается окраши-
вать волосы. Прическа должна быть 
легкой. Можно делать завивку. 

19 ИЮНЯ. Не стоит оставлять 
волосы распущенными. Воз-

можен поток негативной энергии, 
поэтому их лучше собрать в хвост или 
заплести.

20 ИЮНЯ. Изменение приче-
ски или состригание кончиков 

неблагоприятно скажется на здоро-
вье волос. Можно окрашивать во-
лосы, это благоприятно повлияет на 
отношения с окружающими. 

21 ИЮНЯ. Состригание кончи-
ков или новая стрижка при-

несут положительную энергию. 
Можно окрашивать волосы в любой 
цвет, обесцвечивать или тонировать. 
Экспериментируйте с прической, но 
завивку лучше отложить, так как во-
лосы сами по себе будут волнистыми. 

22 ИЮНЯ.  Любая стрижка 
улучшит эмоциональное со-

стояние и материальное положение. 
Изменение цвета принесет позитив-
ные эмоции и улучшит отношения с 
окружающими. Выбор краски не 
имеет значения – удачным будет 
любой вариант. 

23 ИЮНЯ. Стрижка волос при-
несет положительную энер-

гию. Разрешается экспериментиро-
вать с прической. Завивку лучше от-
ложить. Любая небрежность в при-
ческе может усилить приток энергии, 
которой в этот день и так в избытке. 

24 ИЮНЯ. Новая стрижка и 
даже подравнивание кончи-

ков оздоровят волосы и придадут 
уверенности. Хорошее время для 
окрашивания, тонирования. Можно 
выбрать новый цвет волос. Это благо-
приятно скажется на отношениях с 
окружающими. 

25 ИЮНЯ. Обрезка кончиков 
волос или новая прическа 

продлевают жизнь. Окрашивание 
может привести к конфликтным си-
туациям с окружающими. Хороший 
эффект даст уход за волосами.

26 ИЮНЯ. Обрезание кончи-
ков или новая прическа прод-

левают ваши дни, но волосы могут 
стать непослушными. Воздержитесь 
от окрашивания, оно может не оправ-

дать ожиданий и ухудшить настрое-
ние, привести к конфликтным ситуа-
циям. 

27 ИЮНЯ. Стрижка чревата 
болезнями. Отложите даже 

подравнивание кончиков. Хорошее 
время для оздоровительных проце-
дур и посещения специалиста по 
уходу за волосами.

28 ИЮНЯ. Стричься могут 
лишь обладатели тусклых и 

ломких волос. Стрижка сделает их 
жестче и гуще. Окрашивать желатель-
но только натуральными красителя-
ми. Слишком сильное химическое 
воздействие может испортить волосы. 

29 ИЮНЯ. Стрижка продлит 
жизнь и усилит обаяние. Окра-

шивание принесет удачу в делах и 
улучшит отношения с коллегами и 
близкими людьми. Что касается при-
чески, то лучше выбрать классику и 
аккуратно собрать волосы. Это за-
щитит от агрессивной энергии. 

30 ИЮНЯ. Состояние волос 
нестабильно. Стрижка пода-

рит вам красоту и привлечет внима-
ние противоположного пола, но она 
же может ухудшить состояние здоро-
вья или привести к проблемам в де-
лах.  Окрашивание принесет удачу и 
улучшит отношения с окружающими. 
Не стоит делать завивку – она ухуд-
шит состояние волос.

Выбирайте дни для счастья 
ИЮНЬ 

Наиболее благоприятные дни: 7, 8, 
9, 15, 19, 21, 23, 24, 28.
Нейтральные дни: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 10, 12, 
14, 16, 20, 22, 25, 26, 27, 29, 30.   

Неблагоприятные дни: 11, 13, 17, 18.
Благоприятные дни для удаления пигментных пятен, бородавок, 
папиллом: 6, 15, 22 и 24.
Благоприятные дни для эпиляции и депиляции: 5-14, 19, 26.
Лучшие дни для путешествий: 1, 3-8, 14, 18, 19, 25, 26, 28.
Удачные  дни для покупки недвижимости, машины, бытовой техники, 
одежды, обуви, телефона: 1, 2, 15, 22, 24, 25, 28-30.
Мелкие бытовые приборы, посуду, кухонную утварь, косметику  
можно приобретать в любые дни.
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1 ИЮЛЯ. Новая стрижка по-
дарит ощущение привлека-

тельности, оздоровит волосы и 
улучшит отношения с окружающими. 
Окрашивание может ухудшить само-
чувствие.  

2 ИЮЛЯ. Стрижка привлечет 
деньги и удачу в делах, но 

может и понизить настроение и об-
щий тонус. При окрашивании выби-
райте цвет, близкий к натуральному. 
Это повысит самооценку и улучшит 
отношения с окружающими.  

3 ИЮЛЯ. Стрижка сделает во-
лосы гуще, улучшит их внеш-

ний вид и остановит выпадение. Не 
стоит кардинально менять прическу 
и прибегать к завивке.

4 ИЮЛЯ. Стрижка сделает во-
лосы гуще, улучшит их внеш-

ний вид и остановит выпадение. В 
этот период можно красить волосы 
в любой цвет. Это подходящее время 
для экспериментов с прической. 

5 ИЮЛЯ. Благоприятный день 
для стрижки. Новые прически 

способствуют повышению жизнен-
ного тонуса. 

6 ИЮЛЯ. Благоприятное вре-
мя для обновления стрижки. 

Хороший период для окраски. Если 
вам требуется стабильность и защи-
та, заплетите волосы в косу. Это 
убережет от негатива.

7 ИЮЛЯ. Стричь волосы не-
желательно из-за проблем со 

здоровьем. Кардинально менять 
прическу не стоит. Оставьте волосы 
распущенными. Не стоит делать за-
вивку – кудри быстро распрямятся. 
Волосам требуются уход и оздоров-
ление.

8 ИЮЛЯ. Стрижка придаст 
свежести образу и поднимет 

настроение. Однако она может при-
вести к сухости и ломкости волос. 
Нежелательно красить волосы, что-
бы не испортить отношения с окру-
жающими.  

9 ИЮЛЯ. Новая стрижка по-
дарит здоровье и позитивный 

настрой. При окрашивании не стоит 
кардинально менять цвет. Это при-
тянет положительные эмоции. Благо-
приятное время для изменения 
прически. Полезен массаж головы. 
Он ускорит рост волос.

10 ИЮЛЯ. Неоднозначная 
пора для похода к парикмахе-

ру. Стрижка улучшит здоровье, но 
есть риск появления лишнего веса. 
Допускаются окрашивание и тониро-
вание. Выбор натуральных цветов 
улучшит финансовое положение.  

11 ИЮЛЯ. Пришло время сде-
лать стрижку или подровнять 

кончики. Это оздоровит волосы, по-
дарит уверенность в себе и улучшит 
отношения с окружающими. Окра-
шивание тоже пойдет на пользу. 

12 ИЮЛЯ. Хорошее время для 
любой стрижки. Она зарядит 

энергией и позитивом. Можно про-
сто подровнять кончики, чтобы оз-
доровить волосы и почувствовать 
себя более уверенно. Такая процеду-
ра улучшит отношения с окружаю-
щими. Хорошо стричься тем, кто хо-
чет сохранить новую прическу по-
дольше, поскольку рост волос за-
медлится. 

13 ИЮЛЯ. Не самый лучший 
день для визита к парикмахе-

ру. Стрижка может ухудшить состоя-
ние волос и здоровье в целом. Счи-

тается, что вместе с волосами в этот 
день отрезается часть жизненной 
энергии. В этот день рекомендуется 
собрать волосы, чтобы уменьшить 
приток внешней негативной энер-
гии, по возможности наденьте голов-
ной убор.

14 ИЮЛЯ. В этот период не 
рекомендуется состригать 

кончики волос или делать новую 
стрижку. Это может ухудшить общее 
самочувствие или вызвать депрес-
сию. Красить волосы можно, но не 
радикально.  

15 ИЮЛЯ. Стрижка благопри-
ятно скажется на самочув-

ствии и улучшит отношения с окру-
жающими. Окрашивание усилит 
уверенность в себе и подарит поло-
жительные ощущения. Разрешается 
делать любую прическу или завивку. 

16 ИЮЛЯ. Стричь волосы 
нужно только тем, кто хочет 

снять излишнюю опеку родственни-
ков. В других случаях парикмахер-
скую желательно не посещать.

17 ИЮЛЯ. Стрижка принесет 
пользу, подарит радость и 

благополучие. Изменять цвет волос 
не стоит, это может ухудшить отно-
шения с окружающими. Позаботь-
тесь о здоровье волос и нанесите 
питательную маску.

18 ИЮЛЯ. Можно полностью 
обновить прическу или про-

сто подстричь кончики. Стрижка за-
рядит вас положительной энергией. 
Сегодня радикальные изменения в 
прическе будут удачными. Завивку 
лучше отложить, так как в эти дни 
волосы и сами по себе немножко 
вьются. 

19 ИЮЛЯ. Состригание кончи-
ков или новая стрижка при-

несут положительную энергию. Это 
благоприятный период для окраши-
вания волос. Причесываясь, лучше 
сделать что-то максимально простое. 

20 ИЮЛЯ. Удачное время для 
визита в парикмахерскую. 

Можно стричь и окрашивать волосы. 
Удачным будет любой выбранный 

Дачные ПОСИДЕЛКИ 

ИЮЛЬ. 
Благоприятные дни – 1, 2, 12, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 

24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31
Неблагоприятные дни  – 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 13, 14, 

15, 16, 17

Стрижка  ногтей
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цвет. Можно сделать обесцвечива-
ние или тонирование. Разрешается 
экспериментировать с прической. 
Максимально естественная приче-
ска привлечет больше энергии для 
текущих дел.

21 ИЮЛЯ. Подравнивание 
кончиков или кардинальное 

изменение длины волос улучшит 
эмоциональное состояние и положи-
тельно скажется на материальном 
положении. Изменение цвета волос 
принесет позитивные эмоции и улуч-
шит отношения с окружающими. 

22 ИЮЛЯ. Стрижка оздоровит 
волосы и придаст уверенно-

сти в себе. Можно выбрать и новый 
цвет волос. Сделанная в эти дни при-
ческа или завивка продержатся 
долго. Любая небрежность в приче-
ске может усилить приток энергии, 
которой в этот день и так в избытке. 
Поэтому стоит аккуратно уложить 
волосы или сделать строгую приче-
ску. Уход за волосами пойдет на 
пользу их общему состоянию.

23 ИЮЛЯ. Неподходящее вре-
мя для стрижки. Она может 

привести к конфликтным ситуациям. 
Можно красить волосы. Изменение 
цвета благоприятно скажется на от-
ношениях с окружающими и благо-
творно повлияет на самооценку. В 
этот день рекомендуется сделать 
завивку в классическом стиле. Локо-
ны должны быть упорядоченными, 
без хаотичности. Хороший период 
для оздоровительных процедур. 

24 ИЮЛЯ. Все стрижки или 
новая прическа продлевают 

жизнь. Однако в результате волосы 
могут стать непослушными, начать 
виться и плохо поддаваться укладке. 
От окрашивания лучше воздержать-
ся, оно может не оправдать ожида-
ний и ухудшить настроение, к тому 
же оно чревато конфликтными ситу-
ациями. Подходящее время для оз-
доровительных процедур. 

25 ИЮЛЯ. В этот день обреза-
ние кончиков волос или новая 

прическа продлевают жизнь, однако 
волосы могут стать непослушными. 

От окрашивания лучше воздержать-
ся, оно может привести к конфликт-
ным ситуациям.  

26 ИЮЛЯ. Состояние волос 
нестабильно. Стричься реко-

мендуется лишь обладателям ту-
склых и ломких волос. Стрижка сде-
лает их жестче и гуще. Волосам 
пойдут на пользу укрепляющие 
процедуры и маски. День подходит 
для изменения прически при усло-
вии, что волосы будут максимально 
собраны.

27 ИЮЛЯ. Стричься рекомен-
дуется лишь обладателям ту-

склых и ломких волос. Не стоит де-
лать в этот период завивку – она 
ухудшит состояние волос. Им пойдут 
на пользу укрепляющие процедуры 
и маски. Разрешается делать любую 
прическу. Желательно не собирать 
волосы – это усилит приток энергии 
для текущей деятельности.

28 ИЮЛЯ. Стрижка продлева-
ет жизнь и усиливает обаяние. 

Но выбирайте энергичного молодо-
го парикмахера. Разрешается кра-
сить волосы в любой цвет. Окраши-
вание принесет удачу в делах и 
улучшит отношения с коллегами и 
близкими людьми, однако цвет про-
держится недолго. В этот день жела-
тельно сделать классическую акку-
ратную прическу или просто собрать 
волосы. Такая укладка защитит от 

агрессивной энергии. Сделанная в 
эти дни завивка продержится не-
долго. 

29 ИЮЛЯ. Стрижка подарит 
вам красоту и привлечет вни-

мание противоположного пола. В то 
же время новая стрижка может ухуд-
шить состояние здоровья или вы-
звать неудачу в делах. Разрешается 
красить волосы в любой цвет, но он 
быстро смоется. Окрашивание также 
привлечет везение и расположение 
окружающих. День подходит для 
экспериментов с прической. 

30 ИЮЛЯ. В этот день полезно 
подрезать кончики или делать 

новую стрижку. Результатом станет 
ощущение привлекательности, вы 
оздоровите волосы и улучшите от-
ношения с окружающими людьми. В 
этот период можно красить волосы 
в любой цвет. Хорошо тонировать и 
закрашивать седину. 

31 ИЮЛЯ. Стрижка сделает 
волосы гуще, улучшит их 

внешний вид и остановит выпаде-
ние. Она может как привлечь деньги 
и удачу в делах, так и понизить на-
строение и общий тонус. Можно 
красить волосы в любой цвет, но 
лучше выбирать оттенки, близкие к 
натуральному цвету. Это повысит 
самооценку и улучшит отношения с 
окружающими.  

Дачные ПОСИДЕЛКИ 

Источник: my-calend.ru/moon-hair/june/1

Выбирайте дни для счастья 
ИЮЛЬ 

Самые благоприятные дни: 1, 2, 5, 6, 
8, 12, 18, 20, 22, 24, 25, 27, 28, 31.
Нейтральные дни: 4, 7, 9, 11, 13, 15, 16, 
19, 21, 26, 29, 30.

Неблагоприятные дни: 3, 10, 14, 17.
Благоприятные дни для удаления пигментных пятен, бородавок, 
папиллом: 6, 15, 22 и 24.
Благоприятные дни для эпиляции и депиляции: 5-13, 19, 26.
Лучшие дни для путешествий: 1, 4-8, 18, 19, 25, 26, 28.
Удачные дни для покупки недвижимости, машины, бытовой техники, 
одежды, обуви, телефона: 1, 2, 15, 22, 24, 25, 28-30.
Небольшие покупки можно совершать в любые дни.
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Дачные ПОСИДЕЛКИ 

Пляжный отдых на море – это 
навязанный россиянам стереотип, 
а для здоровья гораздо более по-
лезен тяжелый крестьянский труд 
у себя на даче.

Осень... Отдохнув и набравшись 
сил и здоровья на дачах, пенсионе-
ры возвращаются в поликлиники.

Мне 7 лет. Ура!!! Наконец-то мы с 

бабушкой едем на дачу! 
14 лет. Достали предки со свои-

ми грядками! 
Мне 20. Кажется, бабушка сошла 

с ума, целыми днями рвет траву, 
ладно бы на грядках, а трава вдоль 
забора кому помешала? 

Мне 25. Дача нужна только для 
шашлыков. 

35. А не посеять ли мне редиски? 
45. Весь огород в грядках. 
60. Что-то забор травой зарос, 

нужно прополоть. 
78. Тащу тяжеленный рюкзак 

на дачу, дети-внуки не помогают, 
говорят: ничего сеять не надо, все 
купим. И только правнук радует, 
ему 7 лет, он счастлив, что снова 
лето и мы едем на дачу. Жизнь 
продолжается.

У тебя плохое настроение? Ста-
тусы не помогут!

А вот дача, лопата, пот на лице 
и холодный душ после лечат от 
всего...

Проверено на себе!

Ответы на сканворды на стр. 44

Разгадайте сканворд, вписывая 
слова по часовой стрелке, 

начиная с указанной ячейки.

Ответына 
сканворды
в следующем 
номере
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Дачные ПОСИДЕЛКИ 
Последние буквы первого слова являются начальными буквами второго.

В выделенных клетках по вертикали читается ключевая фраза или ответы к фотографиям.
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Лунный КАЛЕНДАРЬ

Июнь
Готовить почву желательно во время вхождения Луны в такие знаки зодиака, как Телец, Дева, 
Козерог, Рак, Скорпион, Рыбы, Весы. Заготовки впрок с применением термообработки делают 
на убывающей Луне, а без термообработки (квашение капусты, вино) на растущей. Не стоит 
заниматься переработкой во время вхождения Луны в такие знаки, как Лев, Рак, Дева, Рыбы.

Время 
вхожде-

ния Луны 
в знаки 
зодиака

Характеристика периода

Скорпион 
01.06 в 9:46

Плодородный период преимущественно для травянистых растений. Хорошо удаются огурцы, тыквы, 
кабачки и перец, баклажаны, томаты. Из работ – прививка, окулировка, посадка ягодных кустарников, 
цветов, пряных и лекарственных растений. Не рекомендуется обрезать и пересаживать деревья, делить 
корневища, пасынковать. 

Стрелец 
03.06 в 15:06

 Благоприятной будет только посадка всевозможных лиан, а также зелени, пряных и лекарственных трав. 
На убывающей Луне можно собирать урожай, а на растущей – заготавливать целебные травы и зелень. 
Фрукты и ягоды отлично подходят для сушки и замораживания 

04.06 ПОЛНОЛУНИЕ в 13:42

Козерог 
05.06 в 17:33

Рекомендуется посадка картофеля, редиса, лука. Отличный период для посева и посадки зимующих в 
открытом грунте многолетников – развиваются крепкая корневая система, устойчивость к болезням и 
погодным катаклизмам. Козерог дарит деревьям долгую жизнь и повышает морозоустойчивость. Хоро-
ший период для посадки ягодных кустарников, внесения органики, борьбы с вредителями и болезнями, 
требуется полив. Сеять цветочные культуры нежелательно. 

Водолей 
07.06 в 18:44

Растения интенсивно дышат. Противопоказаны все работы и даже полив. Можно заняться формированием 
кроны, удалением лишних побегов, опрыскиванием от вредителей и болезней.

Рыбы 
09.06 в 20:16

Отличные результаты дают внекорневые подкормки минеральными удобрениями. Не стоит делить кор-
невища, высаживать деревья, пересаживать луковичные, собирать лекарственные травы. Совершенно 
исключена обработка сада и огорода от вредителей и болезней.

Овен 
11.06 в 23:22

Самый засушливый знак. Полив малоэффективен и даже вреден. Для посева пригодны только растения 
для зелени. Не высаживайте растения для семенных целей. Можно заняться борьбой с вредителями и 
болезнями, сбором лекарственных растений, удалением поврежденных ветвей и побегов. Прополка 
ослабляет и истощает сорняки.

Телец 
14.06 в 4:33

Один из самых плодородных периодов. Отлично подходит для посадки всех садовых культур. Растения 
хорошо приживаются, приобретают повышенную выносливость, радуют высокой урожайностью. У дере-
вьев и кустарников формируются прочные стволы. Многолетники приобретают высокую морозо- и за-
сухоустойчивость. Благоприятны прививки и стимулирующая обрезка плодово-ягодных и декоративных 
культур. Особенно благоприятен Телец к луковичным, в том числе и цветочным, корнеплодам. Для семен-
ных целей посадки не будут удачными. Прополку надо проводить, не повреждая культурные растения.

Близнецы
16.06 в 11:46

Сухой и бесплодный период. Растения вытягиваются. Можно заняться борьбой с вредителями и болезня-
ми, удалением пасынков, лишних побегов, цветков и завязей. Очень результативной будет подкормка. 

Рак 
18.06 в 20:57

Период хорош для выращивания всех культур, но период совпал с новолунием, поэтому ничего не пред-
принимаем, отдыхаем. 

 18.06 НОВОЛУНИЕ в 14:37
Лев 

21.06 в 8:05 Бесплодный период. Противопоказаны полив, посадки, пасынкования, подкормки растений, заготовки.

Дева 
23.06 в 20:34

Культуры, посеянные в этот период, малоурожайны. Дева благосклонна к цветочным однолетним культурам, 
огурцам, комнатным растениям, прививке, черенкованию, внесению минеральных удобрений. Допустимы 
пересадки деревьев и кустарников, земляники, размножение отводками, обработки от вредителей и болезней.

Весы 
26.06 в 8:54

Все растения, посаженные и посеянные в этот период, дадут хороший урожай, будет долго храниться, про-
демонстрируют устойчивость к заболеваниям. Своевременной прививкой и обрезкой можно повлиять на 
урожайность плодовых и ягодных культур. Эффективны подкормки.

Скорпион 
28.06 в 18:54 

 В этот период удаются огурцы, тыквы, кабачки, перцы, баклажаны, томаты. Можно делать прививки, са-
жать ягодные кустарники, цветы, комнатные растения, пряные и лекарственные травы. Они будут устой-
чивы к заболеваниям, дадут качественные семена. Не рекомендуются обрезка и пересадка деревьев, 
деление корневищ.

Время приморское
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Время 
вхожде-

ния Луны 
в знаки 
зодиака

Характеристика периода

Стрелец 
01.07 в 00:59

Сажайте лианы, а также зелень, пряные и лекарственные травы. На убывающей Луне можно собирать 
урожай, а на растущей – заготавливать целебные травы и зелень. Фрукты и ягоды можно сушить и 
замораживать. 

Козерог 
03.07 в 3:21 

 Знак нейтральный, можно было бы поработать в саду и огороде, но период совпал с полнолунием, 
поэтому сельхозработами мы не занимаемся. 

 3.07 ПОЛНОЛУНИЕ в 21:38
Водолей 

05.07 в 3:34
 Растения интенсивно дышат. Противопоказаны все работы и даже полив. Можно заняться 
формированием кроны, удалением лишних побегов, опрыскиванием от вредителей и болезней.

Рыбы 
07.07 в 3:37

Отличные результаты дают внекорневые подкормки минеральными удобрениями. Не стоит делить 
корневища, высаживать деревья, пересаживать луковичные, собирать лекарственные травы. 
Совершенно исключена обработка сада и огорода от вредителей и болезней.

Овен 
09.07 в 5:21

Самый засушливый знак. Полив малоэффективен и даже вреден. Для посева пригодны только растения 
для зелени. Не высаживайте растения для семенных целей. Можно заняться борьбой с вредителями и 
болезнями, сбором лекарственных растений, удалением поврежденных ветвей и побегов. Прополка 
ослабляет и истощает сорняки.

Телец 
11.07 в 9:55

Период благоприятен для посадки всех садовых культур. Они хорошо приживаются, растут 
выносливыми, урожайными. Деревья и кустарники формируют прочные стволы. Многолетники 
приобретают морозо- и засухоустойчивость. Благоприятны прививки и стимулирующая обрезка плодо-
во-ягодных и декоративных культур. Для семенных целей посадки неудачны. При прополке не повредите 
культурные растения.

Близнецы 
13.07  в 17:26

Сухой и бесплодный период. Растения вытягиваются. Можно заняться борьбой с вредителями и 
болезнями, удалением пасынков, лишних побегов, цветков и завязей. Очень результативной будет 
подкормка. 

Рак 
16.07 в  3:13 

Период хорош для выращивания всех культур. Можно получить ранний урожай, который пойдет и на 
еду, и на переработку. Не следует сажать деревья и кустарники, так как их зимостойкость будет снижена. 
Хорош полив дождеванием. 

Лев 
18.07 в 14:39

 Бесплодный период. Противопоказаны полив, посадки, пасынкование, подкормка растений. Не 
занимайтесь заготовками. 

18.07 НОВОЛУНИЕ в 4:32

Дева 
21.07 в 3:13

Культуры, посеянные в этот период, малоурожайны. Дева благосклонна к цветочным однолетним 
культурам, огурцам, комнатным растениям, прививке, черенкованию, внесению минеральных удобрений. 
Допустимы пересадки деревьев и кустарников, земляники, размножение отводками, обработки от 
вредителей и болезней.

Весы 
23.07 в 15:53

Знак очень продуктивный, можно сажать и сеять, растения будут устойчивы и дадут отменный урожай, но 
исключение составляют томаты, лук, перец, чеснок, укроп – эти растения не рекомендуются для высадки 
и посева в Весах. Лучше всего удаются картофель, морковь, свекла и др. корнеплоды. Своевременной 
прививкой и обрезкой можно повлиять на урожайность плодовых культур. Эффективна подкормка. 

Скорпион 
26.07 в 2:55

Плодородный период преимущественно для травянистых растений. Не рекомендуется пересаживать и 
обрезать деревья, делить корневища, пасынковать.

Стрелец 
28.07 в 10:22

Малопродуктивный знак для большинства культур. Благоприятна только посадка всевозможных лиан, а 
также зелени, пряных и лекарственных трав. 

Козерог 
30.07 в 13:41

Урожай умеренный, но отличного качества и сохранности. Рекомендуется посадка картофеля, 
корнеплодов, лука, а также растений с урожаем над землей, многолетников. Козерог дарит деревьям 
долгую жизнь и повышает морозоустойчивость. Сажайте ягодные кустарники, можно вносить органику, 
вести борьбу с вредителями и болезнями, поливать. Сеять цветочные культуры нежелательно. 

Лунный КАЛЕНДАРЬ

Лунный календарь составлен
астрологом Ладой Богачевой. 

Связаться с ней можно по телефону 
8-951-009-49-22.

Июль

Время приморское
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ИНГРЕДИЕНТЫ: 
 лук репчатый – 2 штуки, лулу
 уксус 9 % – 3 столовые ложки,укук
 укроп – 10 граммов, укук
 вода (кипяченая, холодная) – 

350 миллилитров, 35350
 сахар – 1/2 столовой ложки, саса
 соль – 1 столовая ложка (без 

горки).

Разрезаем луковицы пополам и 
нарезаем их тонкими полукольцами. 
Мелко крошим укроп. Для приготов-
ления маринада в емкость наливаем 
воду, добавляем соль, сахар, уксус 
и все хорошо перемешиваем до 
полного растворения соли и сахара.

В маринад добавляем укроп и 
лук, разъединяя его на одиночные 

полукольца. Все хорошо переме-
шиваем, а затем приминаем, чтобы 
весь лук был в маринаде, и остав-
ляем его мариноваться на 20 минут 
при комнатной температуре. Через 
20 минут сливаем маринад. Мари-
нованный лук к шашлыку готов! 
Больше с ним ничего не делаем, 
просто подаем к столу.  

На календаре первый 
месяц лета, и это означа-
ет, что дачная жизнь кипит. 
Закончены основные посадки, приближа-
ется сбор ягоды, у кого-то на подходе пер-
вые огурчики, нахально зеленеет ревень, 
выросли укроп, кинза, зеленый лучок, еще 
не отошли полностью редиска и черемша. 
Самое время использовать всю эту красоту 
для приготовления обеда. Роль шеф-повара 
мы сегодня поручили жительнице Арсенье-
ва Наталье Просвирнина. По профессии 
Наталья бухгалтер, но, поскольку она еще 
и мама троих детей, кулинарные прему-
дрости ею освоены на отлично. Она и свою 
семью накормит, и другим посоветует, как 

приготовить, чтобы было и вкусно, 
и быстро, и необычно. Наталья при-

знается, что готовить она начала 
с десяти лет, а три года назад 
стала кулинарным блогером. 
У ее канала на YouTube «Гото-
вим с Натусей» почти 3 тысячи 
подписчиков! А все потому, что 
она выкладывает видео только 
проверенных и вкусных рецеп-
тов. Мы попросили Наталью дать 
рецепты таких блюд, которые 
подходят для дачных условий – не 
требуют слишком много времени 
и большого количества специ-
альных приспособлений.

Летнее
Просто, но  вкусно

Скатерть-САМОБРАНКА

ИНГРЕДИЕНТЫ:
 свинина (шея) – 600 граммов,свс
 лук репчатый – 3 штуки

(500 граммов), (5(500
 соль – по вкусу, сосо
 перец черный молотый – по вкусу, пеп
 паприка молотая – 1 чайная ложка, папа
 кориандр – 1 чайная ложка,коко
 чеснок сушеный – 1 чайная ложка, чеч
 масло растительное без запаха 

для обжарки.

Äà÷íàÿ êëàññèêààà
Конечно, для шашлыка главное – удачно выбрать и хорошо 
замариновать мясо. Но какое же мясо без лука? И если вам не хочется 
нанизывать его на шампуры или готовить на решетке, то можно 
приготовить лук к мясу, замариновав его отдельно. 

МАРИНОВАННЫЙ ЛУК К ШАШЛЫКУ

Как правило, если мы готовим на даче мясо, то это – шашлык. Но 
иногда можно отступить от правил и вместо шампуров или решетки 
использовать сковородку. Особенно если погода заставляет перенести 
трапезу в дом под крышу. 

МЯСО НА СКОВОРОДЕ

Режим мясо на крупные кусочки, 
примерно 4–5 сантиметров в ши-
рину и длину. Лук нарезаем полу-
кольцами.

Ставим сковороду на большой 
огонь, чтобы она хорошо разо-
грелась. Наливаем растительное 
масло и выкладываем все мясо. 
Обжариваем его с двух сторон до 
румяной корочки. 

Когда мясо обжарилось, солим и 

перчим по вкусу, добавляем кори-
андр, паприку, сушеный чеснок и 
все хорошо перемешиваем. Затем 
поверх мяса выкладываем лук и 
закрываем сковороду крышкой. 
Убавляем огонь так, чтобы он был 
ниже среднего и готовим 15 минут.

Через 15 минут убираем крышку 
и хорошо все перемешиваем. За-
крываем крышкой и готовим еще 
15–20 минут. 
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ИНГРЕДИЕНТЫ: 
 помидоры красные – 1 килограмм, поп
 чеснок – 7 зубчиков, чеч
 перец острый – 1 штука (средний), пеп
 перец болгарский – 2 штуки (400 

граммов), рграа
 укроп – 20 граммов, укук
 петрушка – 20 граммов, пеп
 уксус 9 % – 50 миллилитров, укук
 масло растительное без запаха – 

100 миллилитров, 01000
 соль – 2 столовые ложки без горки, сосо
 сахар – 3 столовые ложки без 

горки. ОКРОШКА НА ВОДЕ
Это блюдо вызывает массу 

споров, потому что 
кто-то предпочитает 
готовить окрошку на 
квасе, а кто-то – на 
сыворотке. А еще есть 
любители минералки 

и кефира… Особенно сложно выбрать, если у членов одной 
семьи предпочтения разные. В этом случае попробуйте 

приготовить окрошку на воде. 

САЛАТ С 
РЕДИСКОЙ 
И ОГУРЦОМ 
ИНГРЕДИЕНТЫ: 
 редиска – 450 

граммов, рграа
 огурцы свежие – 400 

граммов,рграа
 лук зеленый – 40 граммов, лулу
 укроп – 20 граммов, укук
 масло оливковое – 40 милли-

литров, илитт
 соль – по вкусу,сосо
 перец черный молотый – по 

вкусу.
У редиски и огурцов срезаем 

хвостики, нарезаем их тонки-
ми полукольцами. Зеленый лук 
нарезаем мелкими колечками. 
Мелко крошим укроп. 

Все нарезанные овощи от-
правляем в салатник. Солим 
и перчим по вкусу. Наливаем 
оливковое масло, которое 
можно заменить раститель-
ным, но берем масло без запа-
ха. Хорошо все перемешиваем. 
Летний ароматный салат готов!

ê ìÿñó

Ëåòíèé ñóï

êê

ËË

ЗАКУСКА ИЗ ПОМИДОРОВ С ЧЕСНОКОМ И ЗЕЛЕНЬЮ
Нарезаем помидоры дольками. 
Мелко режем укроп и петрушку.

Готовим первую часть марина-
да. Болгарский перец и половину 
острого перца режим пополам, от-
чищаем их от семян и нарезаем на 
произвольные небольшие кусочки 
и вместе с чесноком отправляем в 
блендер. Измельчаем все до одно-
родной массы.

Готовим вторую часть маринада. 
К растительному маслу добавляем 
соль, сахар, уксус и хорошо все 
перемешиваем до полного раство-
рения соли и сахара.

В пищевой контейнер на дно 
укладываем половину помидо-

ров, заливаем половиной первой 
части маринада, сверху насыпаем 
половину зелени и заливаем по-
ловиной второй части маринада. 
Дальше аналогично укладываем 
оставшуюся половину помидо-
ров, заливаем первой частью 
маринада, сверху насыпаем зе-
лень и заливаем второй частью 
маринада. 

Накрываем крышкой и убираем 
в холодильник на ночь, если вам 
не терпится отведать закуску, со-
кращаем ее пребывание в холо-
дильнике до трех часов, но раз в час 
необходимо доставать контейнер и 
аккуратно его встряхивать.

ИНГРЕДИЕНТЫ
НА 3-ЛИТРОВУЮ КАСТРЮЛЮ: 
 яйца отварные (вкрутую) – 

4 штуки,4 шш
 картофель отварной – 200 граммов,кака
 колбаса докторская – 300 граммов, коко
 огурцы – 200 граммов,ого
 зеленый лук – 30 граммов, зезе
 укроп – 20 граммов, укук
 редис – 200 граммов,рере
 сметана 15% – 200 граммов,смсм
 майонез – 100 граммов,мам
 соль – 1 столовая ложка без горки,сосо
 лимонная кислота – по вкусу.

Яйца отвариваем вкрутую. Кар-
тофель отвариваем так, чтобы 
он не разварился. Яйца, колбасу, 
огурцы и отварной картофель на-
резаем небольшими кубиками и 
отправляем в кастрюлю. Редис на-
резаем соломкой. Мелко крошим 
лук и укроп. Добавляем сметану и 
майонез, перемешиваем. Добавля-
ем охлажденную кипяченую воду 
и снова все хорошо перемешива-
ем. Добавляем соль и лимонную 
кислоту по вкусу и отправляем 
окрошку в холодильник на час. 

ВСЕ МАТЕРИАЛЫ ЭТОГО НОМЕРА И МНОГО ДРУГОЙ
ПОЛЕЗНОЙ И ИНТЕРЕСНОЙ ИНФОРМАЦИИ

МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ ЖУРНАЛА

Й

ре
кл

ам
а

16+
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г р а ж д а н ,  с о з д а ю щ и х  ТО С ы , 
поддерживает губернатор. По 
его решению на поддержку тер-
риториального общественного 
самоуправления в этом году 
выделено 120 миллионов ру-
блей, а в следующем финанси-
рование увеличится еще вдвое. 

«Знаешь, почему ТОС – 
локомотив? Не только 
потому,  что вперед 
двигается уверенно, 
– руководитель тер-
риториального обще-
ственного самоуправ-
ления «Зеленый экипаж» с 
острова Русского Петр Гуляев 
рубанул рукой воздух, – ТОС по-
тому локомотив, что к нему раз-

Еще в 2020 году на встрече 
садоводов и представителей 
краевой администрации шел 
разговор о создании на терри-
тории садоводческих товари-
ществ ТОСов.  Действительно, 
СНТ, расположенные забор в 
забор, могли бы объединить-
с я ,  ч то б ы  со о б щ а  п р и в е с ти 
в  п о р я д о к  д о р о г и ,  с т р о и т ь 
с п о рти в н ы е  и  д е тс к и е  п л о -
щадки, летние кинотеатры, за-
кладывать коллективные сады. 
Механизмы территориального 
общественного самоуправле-
ния позволяют привлекать де-
нежные средства в виде гран-
тов и на строительство дорог, 
и на линии электропередачи, 
и на системы водоснабжения, 
на благоустройство автобусных 
остановок, создание спортив-
ных зон и  мес т  д л я отдыха. 
Многие вопросы в муниципали-
тетах решаются с помощью ини-
циативного бюджетирования, 
когда решения о направлении 
средств на тот или иной объ-
ект принимают не чиновники, 
а сами граждане. А если они 
объединены в ТОСы, им проще 
продвигать свои инициативы. 
О том, что этот механизм рабо-
тает, свидетельствует множе-
ство примеров. Инициативных 

Садоводам пора
объединяться в ТОСы

Дачный сезон в разгаре, а это означает, что дачники снова оказались лицом к лицу с непростыми во-
просами –  кто бы что ни говорил, а инфраструктура садоводческих товариществ не всегда успевает 
развиваться в ногу со временем. Но председатели СНТ разводят руками – не каждому товариществу 
по силам привести в порядок дорожную сеть, заменить старые ЛЭП или обустроить современную дет-
скую площадку для подрастающего поколения дачников.  А между тем механизмы решения проблем 
существуют. 

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ

ные «вагоны» прицепить можно: 
он и людей потянет за собой, 
и двор, в котором они живут, и 
программы, по которым дадут 
деньги на обустройство этого 
двора. Все вывезет! Главное, 
чтобы «локомотивная бригада» 
была подходящая». Собеседники 

понимающе улыбались: фо-
рум «Живем в Приморье. 

Решаем вместе» объ-
единил единомышлен-
ников. Большая встре-
ча, на которую при-

гласил общественников 
Приморья, занимающихся 

благоустройством, губернатор 
края Олег Кожемяко, прошла в 
кампусе ДВФУ 23 мая.
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ДИАЛОГ СОСТОЯЛСЯ
ТО Со в ц ы  и  и н и ц и ати в н ы е 

граждане, те, кто готов вклады-
вать в общее дело свои силы 
и время, чтобы сделать жизнь 
вокруг удобнее, встретились 
на первом форуме по благо-
устройству и территориальному 
самоуправлению.  Более 400 
человек приехали со всего края 
обсудить, как сделать жизнь в 
Приморье еще комфортнее и 
лучше, с единомышленниками 

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ

Губернатор Приморского края Олег Кожемяко вручил 
Петру Гуляеву благодарственное письмо за вклад в 
развитие территориального самоуправления

ТОС (территориальное 
общественное самоуправ-
ление) – самоорганизации 
граждан по месту их жи-
тельства, созданные для 
са м о с т о я т е л ь н о г о  о с у -
ществления собственных 
инициатив по вопросам 
местного значения. 

Федеральный закон 
«Об общих принципах 

организации местного 
самоуправления в РФ»

и главой региона Олегом Ко-
жемяко.  

Отметим, активные жители 
создают ТОСы для того, чтобы 
обустраивать и благоустраивать 
места проживания и окружаю-

щее пространство, создавать 
инфраструктуру, которая нра-
вилась бы и была полезна всем 
жителям: малышам и их роди-
телям, подросткам и молодежи, 
старшему поколению и просто 
взрослым людям. Порой, именно 
занимаясь своими дворами и 
скверами, соседи лучше узна-
ют друг друга, объединяются 
для реализации проектов, на-
правленных не только на благо-
устройство, но и, например, на 
развитие культурных инициатив, 
под держку патриотического 
воспитания и других значимых 
вопросов. 

Общественников интересова-
ло то, как лучше всего принять 
участие в программах по благо-
устройству, есть ли у правитель-
ства Приморья деньги, чтобы 
помогать гражданам реализо-
вывать свои инициативы, и как 
научиться эффективно работать 
в глубинке. Заранее отметим: 
губернатор ответил не только 
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на эти три вопроса, но и еще на 
тридцать три, заданных на боль-
шой встрече.  

Оптимизма участникам меро-
приятия добавил мэр города 
Владивостока Константин Ше-
стаков, рассказавший о том, как 
в столице Приморья решаются 
вопросы благоустройства тер-
риторий, а город с каждым го-
дом становится еще красивее и 
удобнее. Уверенностью в успехе 
поделилась руководитель группы 
инициативных граждан таежного 
села Красный Яр Галина Петрова, 
по ее словам, удаленность на-
селенного пункта от центра ци-
вилизации не помеха в решении 
вопросов благоустройства.

О своих идеях и наработках 
рассказали приглашенные экс-
перты: президент фонда «Энергия 
участия» Вероника Сипачева 
познакомила с работой соседских 
центров, позволяющих людям 
общаться, несмотря на безумный 

ритм современной жизни.  За-
меститель управляющего при-
морским Сбером Артур Анчоков 
рассказал об успешном опыте 
сотрудничества власти и меце-
натов, эксперт из города Красно-
ярска Наталья Малащук пока-

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ

Губернатор ответил на главный вопрос –  где взять 
деньги на благоустройство

По мнению экспертов, ТОС – это наиболее результативный 
инструмент для преобразования окружающего 
пространства. Он работает на нескольких уровнях. 
Межличностный объединяет соседей, выявляет лидеров, 
позволяет людям проявлять «лучшие стороны себя». 
Административный позволяет сплоченной группе активных 
граждан добиться от чиновников того, что не всегда удается 
отдельному человеку. Финансовый дает возможность 
привлечь деньги на реализацию масштабных проектов.
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зала, какие креативные проекты 
благоустройства реализуют ее 
земляки.

Завершилась встреча обучаю-
щим семинаром, который прове-
ла для собравшихся заместитель 
директора департамента вну-
тренней политики Приморского 
края Ольга Ивченко. 

ДЕЛО ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
Губернатор Приморья был 

открыт и убедителен. Говоря о 
благоустройстве, Олег Кожемяко 
поднялся с кресла в президиуме, 
сделал шаг в зал, потом другой, и 
через минуту он уже стоял в ме-
тре от сидевших в первом ряду. 

– По всем направлениям про-
исходят реальные изменения! 
Все зависит от нас самих. Будем 
работать на результат, на актив-
ность, подготовим те проекты, 
которые заинтересуют каждого, 
– получим денежные средства из 
федерального, краевого бюдже-
тов, других источников, – глава 
региона каждое слово подтверж-
дал фактами.  

– Только за 2022 год мы при-
вели в порядок, благоустроили, 
построили с нуля 358 обще-
ственных пространств, 109 из 
них – во Владивостоке, – отметил 
губернатор. 

Олег Кожемяко напомнил, что 

в Приморском крае работают 
шесть программ благоустрой-
ства: федеральный проект «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды», программа «1000 
дворов», которую в народе уже 
давно называют «губернатор-
ской», так как именно глава ре-
гиона инициировал ее создание, 
«1000 дворов Дальнего Восто-
ка», конкурс Минстроя России, 
конкурс «Твой проект» и, что са-
мое главное, конкурс проектов, 
представленных ТОСами. Благо-
даря всем этим программам с 

2019 года благоустроено около 
4000 дворов. Однако наиболее 
перспек тивным начинанием 
губернатор считает проекты тер-
риториального самоуправления. 

– ТОСы – хороший инструмент, 
позволяющий быстро добиться 
результата, – отметил Олег Ко-
жемяко. –  Где поставить лавочку, 
установить видеонаблюдение, 
заасфальтировать дорожки – все 
это решают жители. Вы – главные 
организаторы и путеводители, 
– обратился он к собравшимся. 

С 2019 года по инициати-
ве губернатора Примор-
ского края Олега Кожемя-
ко в регионе проводится 
специальный конкурс про-
ектов ТОС. Победители 
могут получить до 1,5 мил-
лиона рублей на создание 
комфортной среды у дома.

ВСЕМ ПО ПУТИ
У каж дого проекта благоу-

стройства своя история. Многие 
уже реализованные проекты – и 
выстраданные, и долгожданные. 
До 2018 года решить проблемы 
благоустройства в Приморье 

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ
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было крайне сложно. Бюрокра-
тические барьеры были почти 
непреодолимы, официальные 
пути – сложны и извилисты. 

Но в основе каждого реализо-
ванного проекта – стремление 
активистов сделать мир вокруг 
немного лучше.

ТОС «Зеленый экипаж», напри-
мер, начинался с желания жите-
лей залить каток и установить 
новогоднюю елку, а инициатив-
ная группа «Парис» – с понима-
ния того, что для 150 детей, жи-
вущих на едином пространстве, 
нет спортивной площадки. 

Галина Максимова из поселка 
Терней рассказала, что проект 
создания краеведческого скве-
ра, который она называет «куль-
турным кодом малой родины», 
буквально выпестовали юные 
активисты краеведческого клуба 
«Урагус».  

– В сквере несколько объектов, 
скорее это некая инсталляция. 
Центральное место композиции 
занимают объемная фигура ры-
бака и рыбы из металлической 
проволоки, дерево, вырванное 
с корнем тайфуном «Лайонрок», 
стилизованная карта Тернейско-
го района. На этой арт-площадке 
любит собираться молодежь, она 
привлекает туристов, украшает 

Все проекты объединяет одно: решения о переменах 
приняли сами жители. 

поселок. Каждый объект 
своими руками делали 
мастера-сельчане. 

– Обновляя наши дво-
ры, создавая обществен-
ные пространства, мы ме-

няем мир вокруг себя, 
в наших городах и по-
селках по всему краю 
становится красивее 

и светлее, – уверена 
Юлия Афанасьева из 

Уссурийска, первая пред-
ставительница «династии» ТОС, 
– Юлия и ее мама возглавляют 
два совершенно разных терри-
ториальных общественных са-
моуправления в родном городе. 

Заботы у лидеров ТОСов также 
схожие. Одну из них открыто 
озвучила на форуме активистка 
из Владивостока.

– Если так пойдет, то у нас 
начнется «благоустроительный 
бум». Все побегут подавать за-
явки на ТОСы, – заявила обще-
ственница. – Олег Николаевич, 
хорошо, что вы нам помогаете, 
обеспечили финансирование. 
Но хватит ли денег на всех? 

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ
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Конечно же, зал оживился. Гу-
бернатор ответил однозначно: 
на достойные проекты деньги 
будут. 

– В 2023 году мы в два раза 
увеличили финансирование 
грантовых программ – выдели-
ли на проекты 120 миллионов 
рублей. В 2024 году это будет 
250 миллионов, – ответил Олег 
Кожемяко. – Наша задача сегод-
ня скоординировать работу по 
открытию ТОСов с их возмож-
ностями. Сумма определена, со-
кращать эти расходы не будем, 
что бы ни случилось, а если будет 
больше ТОСов, возможно, что 
и эту сумму мы еще увеличим. 
Эта работа связана с вашими 
инициативами. С общественным 
самоуправлением. Будет расти 
количество ТОСов, будет расти 
финансирование. Так и должно 
быть. И так будет.

В  2 0 2 3  г о д у  н а  п р о е к -
ты благоустройства по 
программе ТОС выделено 
120 млн руб., в 2024 году – 
250 млн руб., сказал губер-
натор.

Глава региона уверен,  что 
ТОСы – одна из лучших форм 
объединения инициативных 
гр а ж д а н .  П о  м н е н и ю  О л е га 
Кожемяко, эти сообщества пре-
образовывают не только терри-
тории, но и мышление. Важно 
то,  что под держку получает 
абсолютное большинство пред-
ставленных проектов. В 2022 
году на конкурс подали заявки 
97 ТОСов из восьми городских 
округов Приморского края. 94 
из них получили финансиро-
вание. 

ЛИДЕРЫ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА

На большой встрече жители 
Приморья смогли убедиться – 
для того, чтобы успешно зани-
маться обустройством жизненно-
го пространства, абсолютно не-
обязательно иметь «столичную» 
прописку в Приморье. 

Конечно, успехи Владивостока 
впечатляют. Город стал един-
ственным в России, четыреж-
ды упомяну тым в федераль-
ном реестре лучших практик 
б л а г о у с т р о й с т в а  Р о с с и и  в 
2022 году. За последние два 
года здесь активировалось дви-
жение ТОСовцев. Глава города 
Константин Шестаков рассказал, 
что в 2021 году по программам 
ТОС было реализовано всего во-
семь проектов. 

–  В прошлом году таких ини-

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ
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циатив было уже 34, а теперь, 
в 2023 году, и мы это уже по-
нимаем, на конкурс подаду т 
более 50 заявок, – отметил мэр 
приморской столицы. –   ТОСов 
в городе становится больше. 
П р о е к ты  с та л и  и н те р е с н е е , 
серьезнее, но и конкуренция 
выросла.

Только за последние два 
г о д а  о бус т р о е н о  4 4  о б -
щ е с т в е н н ы х  п р о с т р а н -
с т в а  в о  В л а д и в о с т о к е , 
Спасске-Дальнем, Наход-
ке ,  А р се н ь е в е ,  Б о л ь ш о м 
Камне и других населен-
ных пунктах. В 2023 году 
п л а н и р у е т с я  « п е р е з а -
грузить» еще 38 скверов, 
парков, набережных. На 
сегодняшний день благо-
устройство ведется уже 
более чем на 10 объектах 
в разных муниципалите-
тах.

Но есть на территории края 
и сельские поселения, которые 
успешно реализуют программы 

по благоустройству, невзирая 
на удаленность от центра и не-
большое количество жителей. 
Например, село Красный Яр в 
Пожарском районе Приморско-
го края. За несколько лет сель-
ские активисты реализовали 
шесть проектов по благоустрой-
ству, привлекли в бюджет по-
селения более 9 миллионов ру-
блей из средств краевого бюд-
жета. При этом в собственной 
«казне» села на весь год – 1,5 
миллиона. Сельчане выстроили 

огромный сквер с двумя дет-
скими площадками, площадкой 
для воркаута, огромной горкой, 
которую зимой превращают в 
ледяную, обустроили экотро-
пу вдоль берега реки Бикин, 
сделали освещение, обновили 
колодцы, обустроили зону от-
дыха у многоквартирного дома 
и так далее. 

– Первую возможность начать 
по своей инициативе благо-
устраивать село жителям в 2018 
году дала губернаторская про-
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грамма «1000 дво-
ров», – рассказала 
красноярка Галина 
Петрова. – Именно с 
этой поддержки нача-
лась большая работа по 
созданию комфортных ус-
ловий для жизни в нашем селе. 

СЛОЖНОСТИ «УДАЛЕНКИ» 
Однако есть у сельчан и свои 

заботы, опасения.
– Шесть программ благоустрой-

ства – это хорошо, но все-таки 
очень сложно для простого чело-
века, – такой вопрос прозвучал на 
форуме. – Среди новичков есть те, 
кто боится ошибиться. Как разо-
браться в программах? Как вы-
брать нужную? Какая лучше? 

Олег Кожемяко ответил: для 
помощи активистам в Приморье 
создается центр гражданских 
инициатив, специалисты которого 
будут помогать жителям в подборе 
программы благоустройства, соз-
дании ТОСов, разработке проекта 
и подаче заявки на конкурс. 

– Чем слушания важны для 
садоводов? На таких слушаниях 

В ногу СО ВРЕМЕНЕМ
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В ногу СО ВРЕМЕНЕМ

утверждается изменение границ 
населенных пунктов. Если СНТ 
попадает в границы населенного 
пункта, здесь есть свои плюсы 
– дороги, которыми пользуются 
сразу несколько садоводческих 
товариществ, их можно рассма-
тривать как зону Т-4 или Т-1, то 
есть как зону дорог и коммуни-
каций. А соответственно, появ-
ляются территории, по которым 
можно тянуть различные комму-
никации – газопровод, водопро-
вод, канализацию. Кроме того, 
принадлежность к населенному 
пункту позволяет использовать 
для строительства жилья сель-
скую ипотеку. Это возможность 
получать адрес и прописываться. 
А если вы не хотели, чтобы СНТ 
оказалось в границах населен-
ного пункта, а вас включили, вы 
тоже должны заявить об этом. 
Потому что, допустим, вы хотите 
оставаться в категории земель 
сельхозназначения и платить 
меньше налогов. Ваше право вы-
бирать, решать и влиять на то, что 
происходит.

Приморский центр гражданских инициатив станет «единым окном» 
для помощи в создании ТОСов и решения вопросов благоустройства по 
всему Приморью.

Олег Кожемяко, губернатор Приморского края

гоустройства,  где бы они ни 
жили. Сделаю для этого все не-
обходимое. 

Эксперты уверены, что увели-
чение финансирования и упро-
щение процедур при решении 
в о п р о с о в  б л а го у с т р о й с т в а 
даст синергетический эффект: 
чем больше проек тов будет 
реализовываться,  тем более 
заметны буду т  изменения и 
тем больше людей, увидев ре-

–  Что касается удаленных 
районов, то у нас программы 
для всего края, – пояснил глава 
региона в личном разговоре 
с  ак тивными жите лями.  –  В 
ближайшее время мы проедем 
весь край, проведем на местах 
семинары по благоустройству, 
расскажем, объясним, поможем.  
В  июне уже начнем.  Жители 
должны иметь возможнос ть 
успешно решать вопросы бла-
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зультат, начнут включаться в процессы инициативного 
благоустройства.

ПОЛУЧИТЬ ОТВЕТЫ НА ВСЕ ВОПРОСЫ
ПО ПРОГРАММАМ БЛАГОУСТРОЙСТВА
И СОЗДАНИЮ ТОСОВ МОЖНО
В ПРИМОРСКОМ ЦЕНТРЕ
ГРАЖДАНСКИХ ИНИЦИАТИВ
ПО ТЕЛ. 8-423-202-2401 И 8-924-735-1710.

Важно, чтобы инициативы граждан воплощались в ре-
альные проекты. ТОСы дают эту возможность, позволяют 
благоустроить города и поселки так, как хотят жители, вы-
бирать то, что они считают нужным. А мы в этом поможем.

Олег Кожемяко, губернатор Приморского края
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